
Памятную статью выпу-
стил агроном Андрей 
Болотов для того, чтобы 
популяризировать агро-

культуру среди населения, 
встречавшего непопулярный 
овощ «картофельными бунта-
ми». Бурное прошлое «второго 
хлеба» подробно описано 
в учебниках истории, а о его 
настоящем и будущем  мы по-
говорили с агрономами. 

Молодой да ранний
Всех сотрудников ВНИИКХ мы 
застаем в полях, точнее, на ла-
бораторном поле за уборкой 
урожая. Лучшие образцы со-
бранного сегодня картофеля 
пойдут в «картофельный банк» 
для последующей селекции, 
остальные плоды — на семена. 
За ними в институт  приезжа-
ют фермеры со всей страны.  
— Здесь мы выращиваем око-
ло сотни сортов картофеля, — 
поясняет Виктор Ста ро вой-
  тов, заместитель директора 
ВНИИКХ, с которым мы прогу-
ливаемся вдоль идеальных,  ге-
ометрически ровных грядок, 
свидетельствующих о том, что 
для сотрудников  института 
картошка, вопреки крылатому 
выражению, не просто лю-
бовь, но и главная составляю-
щая научных экспериментов, 
которых у них впереди — поле 
непаханое! 
 — Вся научная работа центра 
сосредоточена на создании 
трех видов картофеля, — рас-
сказывает Старовойтов. — Это 
ранние, продовольственные 
сорта и сорта для промышлен-
ной переработки. 
К слову, создание ранних сор-
тов для сотрудников институ-
та  не просто рабочая задача, 
а дело принципа. 
— Каждую весну наша страна 
закупает 500 тысяч тонн кар-
тофеля в Египте и Израиле! Мы 
вынуждены это делать, несмо-
тря на то что их картофель 
уступает по вкусовым свой-
ствам российскому! — возму-

щается профессор. — Нам 
нужно заменить импорт соб-
ственной продукцией.
И надо сказать, что с постав-
ленной задачей сотрудники 
НИИ справляются достаточно 
успешно. Вот уже несколько 
лет в Крыму выращиваются со-
рта, дающие два урожая в год, 
первый из которых можно со-
бирать уже в апреле. 

Форма имеет значение
Продовольственные сорта, 
поступающие в магазины, 
должны радовать не только 
желудок, но и глаз. В этом уве-
рены сотрудники НИИ, разра-
батывающие картофель иде-
альной формы. 
— Плод должен быть продол-
говатым для того, чтобы хо-
зяйке было удобно взять его 
в руку для чистки, вроде это-
го, — Старовойтов демон-
стрирует нам клубни сорта 
«Крепыш», идеально помеща-
ющиеся в ладонь. — Кроме 
того, в картофеле не должно 
быть глазков. Мало того, что 
вырезать их утоми-
тельно, так еще 
и треть клубня ухо-
дит в мусорный бак! 
Поэтому все наши 
новые сорта — «без-
глазые».  
Стремление агро-
номов подстроить-
ся под вкусы потре-
бителей — пожалуй, главный 
тренд картофелеводства ново-
го времени. 

Чистота — залог здоровья
Пока мы по размытой почве 
пробираемся к центральной 
делянке, профессор рассказы-
вает о том, как правильно вы-
бирать картофель в магазине. 
— Клубни не должны  быть вя-
лыми, — объясняет он. — 
В старом картофеле разруша-
ется структура, от чего страда-
ют потребительские свойства. 
Кроме того, нужно вниматель-
но осматривать кожуру корне-

плода на наличие пятен. Они, 
по словам ученого, являются 
признаками серьезной карто-
фельной болезни — фитофто-
роза. Именно поэтому лучше 
всего покупать мытый карто-
фель — на нем несовершен-
ства видны невооруженным 
глазом!  

От цветного картофеля
не полнеют! 
Наконец мы подошли к глав-
ной цели нашего агрономиче-
ского путешествия — участку, 

куда еще не добра-
лись лопаты науч-
ных сотрудников. 
Здесь вовсю коло-
сится высокая ярко-
зеленая ботва. Вик-
тор Юрьевич накло-
няется,  слегка под-
капывает куст и до-
стает один клубень. 

— Будущее именно за этим! — 
с гордостью заявляет он и пе-
рочинным ножиком надреза-
ет плод. Разломив его попо-
лам, профессор продемон-
стрировал срез: он оказался... 
ярко-фиолетового цвета! 
— Этот сорт так и называет-
ся — «Фиолетовый», — пояс-
няет он.— Также мы выращи-
ваем еще красный картофель 
под названием «Лекарь». Эти 
сорта — чемпионы по содер-
жанию витаминов ! 
По словам Старовойтова, за 
двадцать лет изменился под-
ход к разведению картофеля: 

если в советское время счита-
лось, что еда должна макси-
мально насыщать, то теперь 
приоритеты сменились. Мир 
захватила мода на здоровый 
образ жизни. 
— Цветные сорта — фиолето-
вые, красные и желтые счита-
ются диетическими, — пояс-
няет он. — Калорий в них со-
держится в полтора раза мень-
ше, чем в традиционном кар-
тофеле, зато больше белка, 
клетчатки, витаминов. 
Кроме того, цветные сорта 
картофеля считаются при-
родными антибиотиками, 
поэтому при насморке или 
больном горле профессор со-
ветует съесть половину фио-
летового клубня сырым. 

На вкус и цвет 
товарищей нет
Но, несмотря на то что  цвет-
ные сорта  сегодня — карто-
фельный тренд, в России к но-
вовведению пока относятся 
осторожно. Не привыкли еще. 
— Нам, как и Болотову в свое 
время, приходится занимать-
ся популяризацией картофеля 
будущего, — рассказывает 
Виктор Иванович. — Начали 
с того, что вкладывали по од-
ному фиолетовому клубню 
в упаковки с обычной картош-
кой. Впрочем, задумку потре-
бители не оценили: оказалось, 
что домохозяйки их сразу же 
выкидывают, думая, что кар-
тофель  испорчен! 

Мы, впрочем, от плодов мно-
голетней работы сотрудни-
ков НИИ отказываться не ста-
ли и взяли с собой на пробу 
кило отборных фиолетовых 
клубней. И надо сказать, что 
оказанное доверие  карто-
фель будущего оправдал: во-
первых, благодаря низкому 
содержанию крахмала в клуб-
нях он не потерял форму при 
варке, во-вторых, по вкусо-
вым свойствам ничем не усту-
пил традиционным сортам.  
А оптимистичный цвет его 
клубней, превративший 
обычную трапезу в настоя-
щий пир, не только желудка, 
но и духа, — яркий пример 
того, насколько коротким мо-
жет быть путь от идеи до впол-
не материальной тарелки на 
столе. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА 
v.fi latova@vm.ru

Валюта сегодня

64.95 + 0.13 73.21 + 0.01

Поезд — каждые 6 минут. Новая 
ветка разгрузит метрополитен

В преддверии запуска Мо-
сковского Центрально-
го кольца (МЦК) сто-
личный метрополитен 

заканчивает интеграцию но-
вой линии в свою инфра-
структуру. Все сервисы, до-
ступные пассажи-
рам подземки, бу-
дут действовать 
и на территориях 
станций МЦК. Об 
этом вчера сооб-
щил начальник 
Московского ме-
трополитена Дми-
трий Пегов (на 
фото). Так, в ближайшее вре-
мя во всех вестибюлях, на 
платформах и внутри поездов 
появятся новые схемы с объ-
ектами Центрального кольца.
— Мы позиционируем его как 
14-ю линию метро, — 
подчерк нул Дмитрий Пе-
гов. — Поэтому основной мо-
мент — скорейшая интегра-
ция Кольца в нашу систему. 
Для этого недавно были ут-
верждены тарифы, повторяю-
щие билетное меню подзем-
ки: проезд по карте «Тройка» 
будет стоить столько же — 
32 рубля. При этом пересадка 
с МЦК на метро и монорельс 

будет бесплатной в течение 
90 минут. Однако для этого 
пассажирам необходимо пере-
прошить свои проездные би-
леты после 1 сентября. Первые 
30 тысяч пассажиров, которые 
активируют карты для бес-

платной пересад-
ки, получат подар-
ки от Московского 
метрополитена.
— Сейчас станций 
с пересадками  — 
14, — отметил пер-
вый заместитель 
начальника метро 
по стратегическо-

му развитию и клиентской ра-
боте Роман Латыпов. —  Каж-
дая полностью оборудована 
для нужд маломобильных пас-
сажиров: на 26 станциях были 
установлены лифты, эскалато-
ры, на пяти из них — специ-
альные подъемники. 
На каждом транспортном пе-
ресадочном узле есть санитар-
ные комнаты, а платформы 
оборудованы тактильной 
плиткой. Также на объектах 
МЦК появятся сервисы метро, 
которые прошли пилотный 
этап: деревья на станциях,  ла-
вочки-зарядки, зеркала, урны, 
стойки «Живое общение». Бу-

дут здесь работать и сотрудни-
ки Центра обеспечения мо-
бильности пассажиров. Для 
этого был произведен набор 
60 человек и закуплены допол-
нительные инвалидные коля-
ски, автомобиль и другое обо-
рудование. В целом штат ме-
трополитена увеличился на 
800 человек, сообщил Дми-
трий Пегов. 
Кроме того,  завершается ра-
бота по оснащению подземки 
новыми элементами навига-
ции — указателями на путе-
вых стенах.
Также было утверждено коли-
чество поездов на 14-й линии 
метро. Курсировать по ней бу-
дут 33 состава по пять ваго-
нов. В часы пик их интервал 
составит 6 минут, а в обычное 
время — 12 минут. 
— Ожидаем, что открытие 
МЦК разгрузит критические 
перегоны перед кольцом, — 
поделился Роман Латыпов. — 
За счет того,  что пассажиры 
будут пересаживаться, не заез-
жая в центр. 
Например, Сокольническая 
линия будет разгружена почти 
на 20 процентов.
АННА ГУСЕВА
a.guseva@vm.ru

Обозреватель 
«ВМ» проверил 
на прочность 
народную 
медицину ➔ СТР. 7

СПЕЦРЕПОРТАЖ

Мундир — парадный
«ВМ» побывала на поле, где растет 
экспериментальный фиолетовый картофель

Вчера 12:30 Научные 
сотрудники Людми-
ла Дмитриева, 
Светлана Васильева 
и Марина Деревяги-
на (слева направо) 
выкапывают 
с опытного 
участка картофель 
«Метеор» — 
один из самых 
любимых сортов 
москвичей (1) 
«Фиолетовый» счи-
тается сортом буду-
щего. Его ученые 
выводили специаль-
но для питания 
спортсменов 
и людей, ведущих 
здоровый образ 
жизни. Яркая мякоть 
содержит в два раза 
меньше калорий, 
чем обычно (2)

Погода на завтра

+26
ДЕНЬ

+15
НОЧЬ

ВОСХОД СОЛНЦА 05:24
ЗАХОД СОЛНЦА 19:35

ЗНАЙ НАШИХ! В этот день 246 лет на-
зад увидела свет первая статья о поль-
зе картофеля. Накануне этой даты наш 
корреспондент отправился в научно-
исследовательский институт, где 
о «втором хлебе» знают абсолютно все.

26.08.16

vm.ru
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Пятница

Важное на сайте
газеты «Вечерняя Москва» 

Москва примет участие 
в XVIII Шанхайской 
международной 
промышленной ярмарке. 
Пройдет она с 1 по 5 ноября
Смотр объединит несколько крупных 
промышленных выставок. А на выездных 
мероприятиях экспертам покажут самые 
значимые инфраструктурные объекты.

Грибной 
туман

Август взял новую 
планку — самый 
жаркий за историю 
наблюдений, самый 

мокрый. Может быть, он 
просто продлил нам июль? 
Как в сказке про двенад-
цать месяцев — пусть до 
мартовских подснежников 
дело не дошло, но как иначе 
объяснить совершенно без-
башенных, отчаянных ко-
маров, какие бывают лишь 
в начале лета. И клубника 
вдруг зацвела на даче по-
новой. И эти удивительные 
грозы, которые хочется 
снять на камеру 
мобильного те-
лефона, да все 
никак не удает-
ся. Вдруг черное 
небо перечерки-
вает ослепи-
тельный зигзаг молнии, 
и тут же гремит гром.
А ведь август должен быть 
другим. Степенным 
и грустным. В обыкновен-
ном августе падают звезды, 
лес становится прозрач-
ным, в березках вдруг обо-
значается первая желтиз-
на. Как первая непрошеная 
седина. Обычный август — 
горчит грустью. А этот ав-
густ случился бурным и не-
ожиданным. И подарил 
нам настоящее грибное 
раздолье.
Вечером — густой плотный 
туман. Такой туман в дерев-
нях называют «грибным». 
Потому что влажность 
и тепло для грибов «самое 
то». Они пробуждаются 
к жизни, эти таинственные 
и загадочные грибы, и вы-
лезают, как сказочные гно-
мы, в лесных чащах. Самые 
красивые — подосиновики. 
Плотные, крепкие, с крас-
ными заметными головка-

ми. Белые грибы, похоже, 
сами себе знают цену. 
В компании не собираются. 
Маленькие белые, как холе-
ные барские детишки в чи-
стеньких шапочках. Белые 
в возрасте — несомненные 
аристократы. Можно найти 
огромный белый гриб — 
абсолютно чистый. Как ему 
удалось сохраниться среди 
всех этих слизней, мушек 
и плесени? Царь-гриб, сто-
ит он, одинокий и гордый. 
Ждет своего грибника. Ма-
ленькие дружные лисички, 
которые никогда не быва-

ют червивыми. Строгие 
фио летовые гладены, ред-
кие рыжики, разноцветные 
сыроежки. Отдельно хочет-
ся сказать про мухоморы. 
Их хочется фотографиро-
вать. Хочется рисовать. Му-
хомор — ярко-красный, 
в белых пятнышках и в ос-
лепительном жабо. Нобе-
левский лауреат, которого 
уже объявили, но свою речь 
он еще только готовится 
произнести.
Может быть, мы так любим 
«тихую охоту» именно за 
то, что она дарит нам ра-
дость узнавания. Встреча 
с каждым грибом — как 
возвращение в детство. По-
этому в последние авгу-
стовские выходные потя-
немся мы прочь из горо-
да — с корзинками, ведра-
ми и пакетами. А грибов 
хватит на всех. Такой уж он, 
этот щед рый и неожидан-
ный август, окутавший нас 
грибным туманом.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
edit@vm.ru

НАСТРОЕНИЕ

Трамплин 
на Воробьевых горах 
станет самой высокой 
обзорной площадкой 
столицы ➔ СТР. 2

Ко Дню города 
центральные 
улицы украсят пять 
исторических арок 
образца 1947 года ➔ СТР. 3

Сладкая маракуйя, 
или Подробный разбор 
одного пикантного 
криминального 
дела ➔ СТР. 6

СТРОИТЕЛЬСТВО КРАСКИ ГОРОДА САТИРА И ЮМОР

Наше огненное 
танго растопит 
южную зиму

В эти дни в Буэнос-Айресе 
проходит чемпионат мира 
по танго. В этом престижном 
и зрелищном соревновании 
участвуют и москвичи. Наши 
ребята выступают здесь 
не первый год и уже заслужи-
ли уважение аргентинских 
танцоров. «ВМ» дозвонилась 
до танцора из Москвы Алек-
сандра Десятова, который 
вместе со своей партнершей 
Марией Макаренко уже до-
шел до полуфинала соревно-
ваний в категории «танго-
салон». 
Александр, есть ли шансы 
увидеть среди победителей 
московских танцоров?
Последние годы наши пары 
очень успешно представляют 
Россию. В Москве с каждым 
годом растет интерес к ар-
гентинскому танго. В танце 
люди находят отражение сво-
их личных переживаний, мо-
гут почувствовать эмоции, 
которые хотят получить 
от жизни.  Стать чемпионом 
в Аргентине — мечта многих 
танцоров. У нас хорошие 
шансы на победу. Соперники 
каждый год представляют 
что-то новое в технике, в хо-
реографии. Но и мы не лы-
ком шиты и выступаем до-
стойно.  
Как вас приняла Аргентина?
Очень дружелюбные люди. 
Все комфортно, немного хо-
лодно, здесь же сейчас зима. 
Аргентинцы относятся к рус-
ским с уважением и очень 
тепло, мы проводим много 
времени вместе с ними. Они 
с радостью соглашаются при-
езжать к нам на семинары 
и концерты. Делятся знания-
ми и опытом. Танго объеди-
няет разные народы. Мы ис-
кренне болеем друг за друга. 
Даже за соперников. 
Желаем вам победить!

ЗАХАР 
АРТЕМЬЕВ
zahar.artemev
@vm.ru

ЗАХАР ДОЗВОНИЛСЯ

СТРЕМЛЕНИЕ 
АГРОНОМОВ 
ПОДСТРОИТЬСЯ 
ПОД ВКУСЫ 

ПОТРЕБИТЕЛЕЙ  
ГЛАВНЫЙ ТРЕНД 
ОВОЩЕВОДСТВА 
НОВОГО ВРЕМЕНИ
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АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТОРГОВЛИ И УСЛУГ МОСКВЫ
Ежегодно в Москву поступает 
свыше 820 тысяч тонн карто-
феля. Основным поставщиком 
является Подмосковье. Также 
в столицу везут овощ из Туль-
ской, Брянской, Тюменской, 
Нижегородской и Тверской 
областей. Традиционно карто-
фель привозят к нам и из Крас-
нодарского края, Чувашии 
и Мордовии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Сегодня у верхней стан-
ции канатной дороги за-
работает информацион-
ный центр, где все жела-

ющие могут узнать о готовя-
щихся изменениях и увидеть 
будущее Воробьевых гор.
В ближайшие два года старей-
ший природный парк Москвы 
превратится в уникальное ме-
сто для активного отдыха мо-
сквичей в любое время года.
За свою долгую историю парк 
«Воробьевы горы» заслужил 
славу одного из знаковых мест 
столицы. Посещение смотро-
вой площадки Воробьевых 
стало обязательным пунктом 

для московских туристов, 
абитуриентов и студентов 
главного вуза страны, молодо-
женов и горожан. Но уже че-
рез несколько лет все гости 
столичных высот смогут уви-
деть Москву с недоступной до 

этого точки: панорамная смо-
тровая площадка откроется 
на верхней платформе модер-
низированного трамплина, 

на высоте почти 50 метров 
над землей, сообщили «ВМ» 
в Стройкомплексе Москвы. 
Также дополнительная смо-
тровая площадка появится на 
крыше станции канатной до-
роги, которая соединит вер-

шины Воробьевых 
гор с олимпий-
ским комплексом 
«Лужники».
Кардинально об-
новленный трам-
плин, который ста-

нет одним из самых современ-
ных подобных сооружений 
мира, будет главным объек-
том модернизированного 

спортивного кластера. После 
реконструкции увеличатся 
протяженность и ширина 
склона, а пропускная способ-
ность базы вырастет до 500 че-
ловек в час. В результате в цен-
тре Москвы появится совре-
менная трасса для сноуборди-
стов и горнолыжников, где 
смогут тренироваться и спор-
тсмены-любители. Для них бу-
дут созданы центр обучения 
и прокат инвентаря. Не забы-
ли авторы проекта и про по-
клонников лыжных гонок на 
территории Воробьевых гор 
и Парка Горького: для них 
предусмотрели создание со-

временной трассы, доступной 
любому.
Откроется новая страница 
и в истории детско-юноше-
ской спортшколы «Воробьевы 
горы», которая получит новое 
здание с современной инфра-
структурой и коммуникация-
ми. Реконструированный 
трамплин станет центром но-
вого спортивного кластера 
для прыжков и лыжного двое-
борья — а значит, базой для 
подготовки спортсменов вы-
сочайшего класса в этих дис-
циплинах.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Рейтинг столичных 
школ — один из самых высоких в мире

Итоговый педсовет перед 
началом нового учеб-
ного года прошел в тор-
жественной обстанов-

ке в Концертном зале Москов-
ского дворца пионеров на Во-
робьевых горах. Сергей Собя-
нин наградил московских пе-
дагогов почетным знаком «За-
служенный учитель города 
Москвы» и вручил гранты луч-
шим школам столицы.
— Впереди волнующий 
день — День знаний, который 
встречают не только один 
миллион триста школьников 
и учащихся колледжей, но 
и около миллиона студентов 
вузов, — обратился к педаго-
гам мэр. — Это, конечно, ваш 
праздник — праздник препо-
давателей. И без всякого пре-
увеличения можно сказать, 
что это общегородской и все-
российский праздник. 
Город к началу учебного года 
готов. В школах закончен ре-
монт, приведены в порядок 
школьные дворы и спортив-

ные площадки. Образователь-
ные центры оснащены совре-
менным, инновационным 
оборудованием. 
Как подчеркнул мэр, высокие 
баллы, которые выпускники  
набирают на ЕГЭ, позволяют 
им поступать в самые пре-
стижные высшие заведения.
— Я получаю письма от ректо-
ров, в которых они пишут, что 
наши московские школьники 
все больше и больше занима-

ют долю бюджетных мест, все 
лучше подготовлены для пре-
одоления следующей ступени 
образования, — сказал Сергей 
Собянин. — Но, конечно, не-
обходимо продолжать улучше-
ние работы московских школ.
В этом году практически во 
всех школах прошло между-
народное исследование каче-
ства образования старше-
классников. Результаты впе-
чатлили: по таким базовым 

направлениям, как математи-
ческая и читательская грамот-
ность, Москва вошла в десят-
ку мировых лидеров. Более 
того, первые сто школ столи-
цы заняли вторую строчку ми-
рового рейтинга, уступив 
только Шанхаю. Все это стало 
возможно, по мнению главы 
города, благодаря целому 
комплексу мер, направлен-
ных на развитие системы мо-
сковского образования.

В этом году по решению пра-
вительства Москвы сумма 
грантов для лучших школ 
была увеличена на 25–30 про-
центов. Общее число денеж-
ных средств, выделенных из 
бюджета города на поощре-
ние работы педагогических 
коллективов столицы, соста-
вило 1,3 миллиарда рублей. 
А вечером  мэр пообщался 
с молодыми активистами пар-
тии «Единая Россия».

Для встречи был выбран Парк 
Горького. 
— Началась большая полити-
ческая кампания, и скоро со-
стоятся выборы в Госдуму — 
важнейшие выборы, которые 
во многом будут определять 
судьбу каждого из нас, — об-
ратился к ребятам мэр, побла-
годарив молодежь за их ак-
тивную жизненную позицию.
Свою активность  участники 
партийного форума «Мы вме-

сте» продемонстрировали 
и во время работы интерак-
тивных площадок. 
Так, на одной из них  молодые 
активисты задавали острые 
вопросы кандидатам в депута-
ты Госдумы: можно ли решить 
транспортную проблему, уве-
личат ли стипендию студен-
там в ближайшее время и мно-
гие другие.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА Вчера 
мэр Москвы 
Сергей Собянин 
принял участие 
в общегородском 
педагогическом 
совете «Москов-
ская школа — 
надежная школа», 
а вечером высту-
пил перед моло-
дыми активистами 
«Единой России» 
в Парке Горького.

Вчера 13:20 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) приветствует участников общегородского педагогического совета — директора столичной школы № 892 Наталью Зуеву 
(справа от мэра) и директора школы № 1905 Яну Сарбееву (слева от мэра)

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

c Валентином 
Звегинцевым

Завтра в столице откроется V Московский фестиваль 
российского кино «Будем жить». Чтобы сделать про-
смотр максимально доступным и комфортным для мо-
сквичей, на время фестиваля на Воробьевых горах 
возведут гигантский киношатер на 400 мест — здесь 
все желающие смогут увидеть фильмы молодых ки-
нематографистов. По словам президента фестиваля, 
народного артиста России, председателя комиссии 
по культуре Московской городской думы Евгения Ге-
расимова, «основная цель организаторов — показать 
лучшие образцы кино как можно большему количе-
ству людей, сделать фестиваль общедоступным, а так-
же познакомить друг с другом режиссера и зрителя 
при помощи творческих встреч». 

Вы уже построили планы на субботу?  Попробуйте 
освободить вечер. Ведь именно завтра состоится 
редчайшее явление: Венера и Юпитер сольются 
«в поцелуе». Это астрономы придумали такое роман-
тическое название, а на самом деле планеты просто 
встанут таким образом, что будут составлять единое 
целое. Кстати, в следующий раз это явление случит-
ся только через 50 лет.
Парад планет, по словам астрономов, начнется при-
мерно через 20 минут после заката в западной части 
ночного неба, у самого горизонта. Наблюдать «поце-
луй» можно и невооруженным глазом, но все-таки 
лучше это сделать при помощи бинокля. Подойдет 
даже самый слабенький.

Кино для всех Поцелуй планет

Именно такое количество 
транспортных карт «Стрел-
ка» с приложением «Трой-
ка» вчера поступило в кассы 
Мострансавто. Кроме того, 
расширено количество пун-
ктов продажи карты. Сейчас 
их можно купить во всех 
кассах Мострансавто. Стои-
мость «Стрелки» с приложе-
нием «Тройка» не отличает-
ся от обычной и составляет 
200 рублей.

Обычно в зоопарках убеди-
тельно просят не кормить 
животных. Это не из-за вред-
ности сотрудников, просто 
можно случайно накормить 
зверька неправильным кор-
мом. Однако вчера в столич-
ном зоосаде установили ав-
томаты со специальной 
едой, и теперь посетители 
смело могут угостить, на-
пример, птиц Большого 
пруда.

Сто тысяч карт 
«Стрелка»

Кормим уток 
правильно

Вчера археологи, ведущие 
раскопки в Замоскворечье, 
сообщили о находке восьми 
свинцовых пуль, отлитых 
в конце XVI — начале XVII ве-
ка. Как отмечают специали-
сты, на пулях отчетливо видны 
следы деформации, что гово-
рит об их использовании в бо-
ях. Предположительно они 
остались после столкновений 
Второго народного ополчения 
с польскими интервентами.

В парке «Тропарево»  появи-
лось новое оформление в рам-
ках фестиваля «Эко-арт под от-
крытым небом». На входе уста-
новили деревянную компози-
цию «Теплый Стан», а по всей 
территории появились совре-
менные навигационные указа-
тели. А вот зону пляжа около 
Тропаревского пруда оформи-
ли скамьями-лежаками из де-
рева, где удобно отдыхать 
и зимой, и летом.

А пули летят, 
пули

Лежим и сидим 
на скамейке

Вчера московское отделе-
ние партии «Единая 
Россия» выступило 
с инициативой о прод-

лении срока действия рези-
дентных разрешений на пар-
ковку с одного года до трех 
лет. С такой инициативой 
партийцы обратятся в столич-
ное правительство. 
Просьбу увеличить срок дей-
ствия разрешения на парков-
ку озвучили жители Цен-
трального округа на встрече 
с депутатом Госдумы,  секре-
тарем столичного отделения 
партии Николаем Гончаром.  
Горожане также собрали бо-
лее одной тысячи подписей. 
Такая просьба, по словам экс-
пертов, логична и разумна. 
Ведь срок действия этих раз-
решений в один год недоста-
точен. По разным причинам 
не все успевают их вовремя 
продлить. 
— Мы готовы поддержать, 
рассмотреть и реализовать 
это предложение, — сообщил 

начальник отдела столичного 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры Де-
нис Поволяев. — Исходим из 
статистики: большинство го-
рожан продлевают разреше-
ние на парковку. 
Одобрили такую инициативу 
и специалисты Администра-
тора московского парковоч-
ного пространства (ГКУ 
АМПП). По словам начальни-
ка  отдела реализации госус-
луг ГКУ АМПП Дмитрия Серо-
ва, важно учитывать мнение 
горожан. А увеличенный срок 
действия парковочного раз-
решения для резидентов по-
зволит повысить комфорт для 
автовладельцев.
По мнению депутата Мосгор-
думы Владимира Платонова, 
время действия документа 
могло бы составить и больше, 
к примеру, пять лет.
— Такой срок нецелесообра-
зен: люди часто меняют свои 
транспортные средства, а так-

же место жительства, — пояс-
нил Дмитрий Серов.
Поэтому три года — это иде-
альный вариант. За него так-
же проголосовали жители. 
— Можно сделать гибкую си-
стему, чтобы жители оформ-
ляли разрешение на один, два 
или три года, — отметил  де-
путат Мосгордумы Степан 
Орлов. 

Срок действия парковочных 
разрешений увеличат

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно информируем горо-
жан о том, над чем работают столичные парламентарии. Вчера депутаты Мосгордумы поддержа-
ли предложение о продлении срока действия резидентного разрешения на парковку. 

Приемная 
Мосгордумы

495 9570330 
На все вопросы 
горожан в рабочие 
часы ответит 
дежурный секретарь.

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru

МОСГОРДУМА

ТВОЙ 
МАРШРУТ

■ 
Интервалы движения трамва-
ев, которые следуют по шоссе 
Энтузиастов, увеличат в суббо-
ту, 27 августа. Такие изменения 
связаны с облагораживанием 
прилегающей территории: ра-
бочие планируют начать под-
резать кроны у деревьев около 
10 утра. До тех пор пока эти 
работы не завершат, пассажи-
рам трамваев № 8, 24, 34, 36, 37 
придется постоять на оста-
новке немного дольше, 
чем обычно. 
■ 
С 27 августа на дублере Руб-
левского шоссе появится 
дополнительная остановка: 
автобус № 688, следующий 
по маршруту «Озерная ули-
ца» — «Крылатское», будет 
высаживать пассажиров еще 
и на «Улице Маршала Тимо-
шенко». 
■ 
Участок серой ветки метро 
от станции «Савеловская» 
до станции «Владыкино» будет 
закрыт 27 и 28 августа в связи 
с подключением технического 
оборудования на участке Лю-
блинско-Дмитровской линии 
и пересадки на станции метро 
«Петровско-Разумовская». 
Представители метрополитена 
просят москвичей и гостей го-
рода заранее спланировать 
альтернативные варианты 
маршрутов — они советуют 
воспользоваться наземным 
общественным транспортом 
и другими линиями столичной 
подземки. Движение восста-
новят в понедельник с откры-
тием метро, в 5:30. 
■
С завтрашнего дня последний 
автобус № 648 от станции ме-
тро «Новые Черемушки» 
будет отправляться в 00:15 
(а не в 01:00, как раньше), 
от станции метро «Битцевский 
парк» — в 00:43 (вместо 01:28). 
Изменения связаны с иссле-
дованием пассажиропотока. 

Московские школьники 
завоевывают порядка 
30 процентов медалей 
на общероссийских олим-
пиадах. 

Чтобы переход к учебному 
году был более комфорт-
ным для учащихся, в Мо-
скве запустили новый фе-
стиваль «Снова в школу».

 Денежные премии полу-
чили 170 лучших школ го-
рода. Грантом первой сте-
пени отметили 20 школ. 
Каждая из них получила 
по 15 миллионов рублей.

В мае прошло исследова-
ние качества образования 
в школах по стандартам 
PISA. В нем участвовали 
более 42 тысяч учеников.

ЧИСЛО ПОБЕД

КАК 
ГОТОВИМСЯ

СКОЛЬКО 
ЗАПЛАТИЛИ

КАК 
ТЕСТИРОВАЛИ

Горная панорама города. Трамплин обзаведется 
собственной смотровой площадкой

АЛЕКСАНДР 
ЧЕКМАРЕВ
РАЗРАБОТЧИК 
КОНЦЕПЦИИ 
СПОРТИВНОГО ПАРКА 
НА ВОРОБЬЕВЫХ ГОРАХ

Самая главная идея — сде-
лать Воробьевы горы совре-
менной территорией спорта.
Здесь планируется увеличить 
трамплин, изменить его гео-
метрию и угол наклона. Обору-
дуют не только лыжные трас-
сы, но и создадут маршруты 
для скоростного спуска 
на коньках и санках. При этом 
воспользоваться инфраструк-
турой смогут не только про-
фессионалы, но и спортсмены-
любители, осваивающие зим-
ние виды спорта.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТОЛЬКО У НАС

Устройство трамплина 
на Воробьевых горах

ВЛ
АД
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Панорамная 
платформа

Отметка старта

Горнолыжная школа

Башня судей
Лифты 
и эвакуационная 
лестница

Траектория движения лыжников по трамплину 
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Исторические арки 
украсят летними цветами

Арки установят на Пуш-
кинской, Тверской 
и Манежной площадях, 
в Новопушкинском 

сквере и на площади Револю-
ции. Для каждой из пяти ароч-
ных композиций высотой 
14 метров и шириной 33 мет-
ра продумана оригинальная 
художественная концепция. 
Она, в частности, предполага-
ет особое цветовое решение, 
цветные барельефы по инди-
видуальным эскизам и архи-
тектурную подсветку.
— В 1947 году, с постепенным 
восстановлением экономики 
и инфраструктуры в Москве, 
было решено провести «Ве-
сенний базар». Та знаменитая 
ярмарка, с одной стороны, 
олицетворяла подъем пище-
вой промышленности, а с дру-
гой — просто дарила прият-
ные, яркие эмоции после тя-
желых военных лет, — расска-
зал руководитель столичного 

Департамента торговли и ус-
луг Алексей Немерюк. — Воз-
рождение ярмарочных тради-
ций сыграло свою роль при 
возвращении города к нор-
мальной жизни. С тех пор про-
шло почти 70 лет, но ярмароч-
ный формат народных гуля-
ний очень популярен и сегод-
ня. Идея временно установить 
уникальные арочные ансамб-
ли, созданные по мотивам 
исторического образца, важ-
на прежде всего с точки зре-
ния преемственности. Это на-
следие, которое мы бережем.
Значимость подобных архи-
тектурных событий отметили 
и в Союзе московских архи-
текторов.
— Мне нравится идея воссоз-
дания, хоть и временного, 
в праздничные дни, утрачен-
ных памятников архитекту-
ры. И поэтому установка пяти 
праздничных исторических 
арок на территории центра 

города мне кажется замеча-
тельной идеей. Это очень пра-
вильно, очень своевременно. 
Остается только это привет-
ствовать, — отметил прези-
дент Союза московских архи-
текторов, заслуженный архи-
тектор РФ Николай Шумаков. 
В майские дни 1947-го, спустя 
два года после окончания Ве-
ликой Отечественной войны, 
на Пушкинской площади было 
необыкновенно многолюдно. 
Все благодаря открывшейся 
там первой столь масштабной 
послевоенной ярмарке, полу-
чившей название «Весенний 

базар». Входная группа высо-
той несколько метров пред-
ставляла собой резную и рас-
писную арочную композицию 
в стиле традиционного русско-
го зодчества. На ней были за-
креплены разноцветные огни, 
зажигавшиеся по вечерам.
Опыт проведения ярмарки 
оказался успешным. Следую-
щий сезонный «базар» на 
Пушкинской открылся в сен-
тябре того же года и был приу-
рочен к 800-й годовщине ос-
нования Москвы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ОФОРМЛЕНИЕ  Завершен монтаж уни-
кального арочного ансамбля на Твер-
ской площади. Он воспроизводит 
облик входной группы первой мо-
сковской послевоенной ярмарки 
1947 года. Еще четыре улицы в центре 
получат оригинальные арки.

Вчера 11:20 Арочная 
конструкция 
на Тверской 
площади уже готова. 
Ее украшают яркие 
подсолнухи 
и красные маки (1)
1947 год. Народные 
гулянья 
на Пушкинской 
площади. Это был 
первый год, когда 
Москва возродила 
ярмарочное 
движение 
и масштабно 
встретила свой 
солидный юбилей — 
800-летие со дня 
основания (2)

НАТАЛЬЯ 
СЕРГУНИНА
ЗАММЭРА ПО ВОПРОСАМ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ 
И ИМУЩЕСТВЕННО
ЗЕМЕЛЬНЫХ 
ОТНОШЕНИЙ

Фестивальная традиция заро-
дилась в послевоенные годы. 
Такие события имеют особое 
значение и в кризисные време-
на. Они позволяют вывести лю-
дей из достаточно сложного 
эмоционального состояния, 
сделать их более счастливыми.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий Саблин: Безопасность 
граждан может обеспечить 
только сильная страна

Транспортный комплекс 
отметили грамотами

О том, что нужно сделать 
для обеспечения безо-
пасности жителей сто-
лицы и страны в целом 

и какова в этом роль парла-
ментариев, в интервью «ВМ» 
рассказал первый замести-
тель председателя Всероссий-
ской общественной организа-
ции ветеранов «Боевое брат-
ство» Дмитрий Саблин.

Дмитрий Вадимович, согласно 
опросу ВЦИОМа, в «рейтинге 
страхов» россиян первое место 
занимает международная на-
пряженность. Справедливы ли 
опасения наших граждан, что 
кризисы за границей нашей 
страны могут стать проблема-
ми, затрагивающими лично их?
Конечно, эти опасения небес-
почвенны. И далекая Сирия, 
где Россия борется с междуна-
родными террористами, что-
бы не допустить их на нашу 
землю, и близкая Украина, 
ставшая инструментом внеш-
них сил в их борьбе против 
России, и приближение НАТО 
к границам нашей страны — 
все это напрямую связано 
с нашей безопасностью.
Мы только что видели попыт-
ку устроить теракты в Крыму 
в разгар курортного сезона. 
Украинская сторона уже осу-
ществляла акты террора про-
тив крымчан — вспомните 
подрывы ЛЭП. Но сейчас вла-
сти Украины по указке своих 
хозяев готовят теракты на 
российской территории. Пре-
зидент приказал принять до-
полнительные меры по обе-
спечению безопас-
ности граждан 
и жизненно важных 
объектов. И мы 
должны быть гото-
вы и защитить сво-
их граждан и от-
бить охоту пако-
стить у желающих 
причинить вред на-
шим людям. Украина несамо-
стоятельна, она лишь пешка 
в большой игре.
Что это за игра? Кто ее ведет?
На наших глазах вспыхивают 
все новые региональные и ло-
кальные войны. Страны, пре-
тендующие на мировое ли-
дерство, стремятся не найти 
мирное разрешение кон-
фликтов, а сделать их управ-
ляемыми и использовать 
в своих целях. При этом кон-
фликты провоцируют все 
ближе к границам России, од-
новременно пытаясь органи-
зовать «цветную революцию» 
внутри страны.
Западные страны никогда не 
прекращали мыслить и дей-
ствовать в духе геополитиче-
ского противоборства: под 
речи об исключительно обо-
ронительном характере рас-
ширяли и продолжают рас-
ширять НАТО, ориентируя 
его по-прежнему на Восток, 
увеличивали военные расхо-
ды и внимательно следили 
за процессом разоружения 
России.
Последний призыв замести-
теля директора ЦРУ, правда, 
бывшего, тайно убивать рус-
ских в Сирии только обнажа-
ет то, что всегда было на уме 
у «наших западных парт-
неров».
С чем связана эта агрессивная 
политика, направленная про-
тив России, которая прикрыва-
ется словами о российской 
угрозе?
Самопровозглашенной ис-
ключительной нацией ясно 
сформулирована цель: пред-
отвратить повторное появле-
ние любой новой сверхдержа-
вы на территории бывшего 
Советского Союза.
Для того чтобы не допустить 
возникновения новой силы, 
используются военные кон-
фликты, информационные 
операции, а также меры по 
финансово-экономическому 
принуждению принятия усло-
вий западных стран.

Мы не были инициаторами 
создания обострения отноше-
ний, введения санкций. Все 
наши действия были и оста-
ются исключительно ответ-
ными.
Что Россия может противопо-
ставить современным угрозам?
Россия должна быть Россией. 
Сильной страной с сильной 
армией, обеспеченной совре-
менным оружием. Это являет-
ся залогом суверенитета, тер-
риториальной целостности 
страны и безопасности ее 
граждан. Как говорит Верхов-
ный главнокомандующий, мы 
никого не должны вводить 
в искушение своей слабостью. 

Вы помните, как об-
стояло дело с безо-
пасностью в лихие 
90-е, когда Россия 
была слаба.
И конечно, приори-
тетом должно стать 
экономическое раз-
витие страны. Раз-
витие новых техно-

логий, в том числе информа-
ционных, — необходимое ус-
ловие суверенитета. Зависи-
мость нашей экономики от за-
рубежных технологий другие 
страны используют в своих 
гео политических целях.
Необходимо использовать 
и «мягкую силу» — создавать 
позитивный образ нашей 
страны за рубежом, продви-
гать достижения российской 
культуры, русский язык. То 
есть обращаться напрямую 
к народам разных стран с тем, 
чтобы люди увидели неиска-
женный образ России.
Что делается в практическом 
плане для обеспечения безо-
пасности наших граждан?
Предотвращение терактов 
в Крыму — свидетельство 
того, что наши спецслужбы 
работают хорошо. И это не 
единственные преступные 
действия, которые были пре-
сечены. Мы видели теракты, 
потрясающие Европу, где 
спецслужбы не справились 
с задачей противодействия 
терроризму. Дай бог, чтобы 
у тех, кто защищает мир 
и спокойствие в наших домах, 
порой ценой собственной 
жизни, и дальше все получа-
лось.
Не так давно была создана на-
циональная гвардия, которая 
будет охранять обществен-
ный порядок и обеспечивать 
общественную безопасность, 
бороться с терроризмом и экс-
тремизмом и участвовать 
в территориальной обороне 
страны. Росгвардия позволит 
вести борьбу с терроризмом 
на новом уровне, сконцентри-
ровав ресурсы, имея возмож-
ность оперативно принимать 
решения.
Все аспекты обеспечения без-
опасности наших граждан 
должны быть продуманы и ре-
ализованы. Я сейчас часто 
встречаюсь с жителями Но-
вой Москвы. Камер видеона-
блюдения в многоквартир-
ных домах там практически 

нет. Людей это беспокоит. 
Я обратился к мэру Москвы 
Сергею Собянину с просьбой 
изыскать возможность осна-
стить многоквартирные дома 
в Новой Москве видеокамера-
ми. Камеры установят, и это 
важно, так как это тоже во-
прос и безопасности, и профи-
лактики преступности.
Необходимо обеспечивать 
и информационную, и продо-
вольственную безопасность 
страны. Эта работа сейчас ве-
дется.
Какова роль парламентариев 
в этой работе?
Совершенствовать законода-
тельство, чтобы оно отвечало 
новым вызовам и угрозам 
и позволяло силовикам опера-
тивно реагировать на новые 
виды преступлений, новые 
криминальные технологии.
Вы недавно побывали в Сирии. 
Что там происходит и как это 
связано с Россией?
Я был в Дамаске, где встречал-
ся с политическим руковод-
ством Сирии, а также на авиа-
базе Хмеймим. С президен-
том Асадом обсуждались пер-
спективы политического диа-
лога. На нашей базе посмо-
трел, в каких условиях служат 
наши военные, какие пробле-
мы у них есть и чем мы можем 
им помочь. «Боевое братство» 
поддерживает гуманитарные 
акции российского центра по 
примирению враждующих 
сторон на территории Сирии.
Сейчас президент внес в Думу 
соглашение о размещении 
российской авиагруппы в Си-
рии. Это тоже мера обеспече-
ния нашей национальной без-
опасности.
То есть в Сирии мы решаем 
прагматические задачи обе-
спечения собственной безопас-
ности?
Безусловно. Но не только. 
Россия никогда не стремилась 
к мировому господству — бо-
лее того, эта роль чужда рос-
сийскому менталитету. Роль 
сильной России в мире — это 
традиционно роль силы, пре-
пятствующей торжествующе-
му злу, установлению диктата 
одной страны, силы, способ-
ствующей сохранению балан-
са в мире. От многих людей 
в разных странах я слышал: 
они ждут возвращения России 
в мировую политику. Отказ 
России в 1990-е годы от своей 
естественной роли защитни-
цы справедливости в между-
народных делах, от поддерж-
ки слабых в несправедливо 
устроенном мире создал ваку-
ум, который должен быть за-
полнен.
Именно такую роль наша 
страна играет в разрешении 
острейших конфликтов в Си-
рии и на Украине.
Мир устал от гегемонии од-
ного видения будущего 
и ждет альтернативы. Силь-
ная Россия станет такой аль-
тернативой.

Подготовила ВЕРА ЖУРАВЛЕВА
edit@vm.ru Вчера в Белом зале сто-

личной мэрии лучшие 
сотрудники Транспорт-
ного комплекса получи-

ли почетные грамоты за вклад 
в улучшение жизни горожан. 
Награды избранным вручал 
заместитель мэра Москвы, ру-
ководитель столичного Де-
партамента транспорта и до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов.
Между белых мраморных ко-
лонн, точно под красным гер-
бом, собрались 11  представи-
телей разных профессий. Сре-
ди них машинист электропо-
езда метро, инспектор отдела 
безопасности подземки, води-
тели автобуса и троллейбуса 
Мосгортранса, специалист го-
родских парковок и другие. 
— В Белом зале вручаются са-
мые почетные и важные на-

грады для тех людей, кто внес  
вклад в улучшение качества 
жизни москвичей, — привет-
ствует собравшихся Максим 
Ликсутов. — Благодарю за ту 
работу, которую вы делаете 
ежедневно, внося позитивные 
изменения в городе. Хочу по-
желать вам терпения и оста-
ваться такими же неравно-
душными к проблемам столи-
цы. С вами жизнь становится 
безопаснее и надежнее.
По словам заммэра, Транс-
портному комплексу пред-
стоит проделать большую ра-
боту в ближайшие десятиле-
тия. Только слаженные дей-
ствия всех сотрудников по-
могут достичь высоких пока-
зателей. Одна из награжден-
ных, специалист Информа-
ционного центра правитель-
ства Ульяна Сахарова, зани-

мается внутренним монито-
рингом дорожных ситуаций. 
В ее задачи входит немедлен-
ное реагирование на экс-
тренные ситуации и опера-
тивное информирование мо-
сквичей о происшествиях. 
В том числе она каждый 
день отвечает на звонки го-
рожан, рассказывает о новых 
и компенсационных марш-
рутах, закрытиях станций 
метрополитена, о том, как 
удобнее добраться от точки 
А до точки Б. 
—  Приятно, что твоя работа 
не остается незамеченной, — 
делится Ульяна.
Теперь такие награды будут 
присуждаться лучшим работ-
никам комплекса каждые три 
месяца. 
АННА ГУСЕВА
a.guseva@vm.ru

Яркие краски улиц. Миллионы тюльпанов 
преобразят облик города

Цветники Москвы раз-
нообразят необычные 

тюльпаны, сообщили вчера 
в столичном Департаменте 
по конкурентной политике. 
Поставка луковиц, которые 
высадят в течение ближай-
ших месяцев, будет разыгра-
на на открытых аукционах. 
Торги пройдут в электронном 
формате — аукцион стартует 
19 сентября. И уже следую-
щей весной столицу украсит 
порядка 12 миллионов цве-
тов: алые, белые, пурпурные 
и цвета коралла тюльпаны 

распустятся на московских 
улицах на радость жителям.
— В этом году столица впер-
вые начинает централизо-
ванно закупать посадочный 
материал для цветочного 
оформления и благоустрой-
ства, — подчеркнула заме-
ститель главы Департамента 
жилищно-коммунального хо-
зяйства Эльмира Султанова.
В результате аукциона госу-
дарственное учреждение 
«Озеленение» подпишет соот-
ветствующий контракт. Как 
пояснили в контрактной 

службе учреждения, на сегод-
няшний день столичные вла-
сти уже закупили и высадили 
60 миллионов цветов. Так 
столица преображается. 
К слову, площадь городских 
цветников в течение послед-
них лет существенно увели-
чилась: с 870 до 900 тысяч 
квадратных метров. А самые 
крупные цветники России 
можно увидеть в столице 
на Кутузовском проспекте, 
около Триумфальной арки.
НАТАЛЬЯ БЕЛИКОВА
n.belikova@vm.ru

Вчера 12:35 Специалист Информационного центра правительства Москвы Ульяна Сахарова получила 
благодарственное письмо за профессиональную работу 

Подарок будущим 
теннисистам

Вчера на окраине района 
Северный торжествен-
но открыли новую пе-
шеходную зону на аллее 

Новорожденных.
Название аллея получила не-
спроста — в нем заключена 
уникальность района. Дело 
в том, что здесь живет почти 
полтысячи многодетных се-
мей. В каждой из них не 2, не 3 
ребенка, а 7 и даже 12. И поч-
ти все маленькие жители с 
личным транспортом — вело-
сипедом или самокатом. Для 
них и построили 700-метро-
вую велополосу. А рядом с ней 
сквозь неплотную застройку 
кирпичными жилыми много-
этажками протянулась моще-
ная пешеходная дорожка.
— Сильно разогнаться, конеч-
но, не выйдет. Мы строили ее 
для малышей, — указывает 
рукой замглавы районной 
управы Михаил Сапрыкин на 
довольно узенькую бордовую 
велодорожку. — Тем не менее 
быстро добраться из точки 
А в точку Б района получится.
Это действительно ценное 
приобретение для жилого 
комплекса. В первом празд-
ничном забеге на велосипе-
дах и самокатах приняли уча-
стие не меньше 50 ребят — 
толкаясь, предупреждая друг 
друга звонками, дети пронес-
лись по дорожке, украшенной 
клумбами. Заезд провели, 
чтобы протестировать вело-
дорожку, не ради объявления 
победителей. Но малыши 
остались довольны массовым 
стартом. Тем более что за уча-
стие все получили сладкие 
призы.
Вторая долгожданная новин-
ка — большой теннисный корт. 
Его ждали и взрослые, и ма-
ленькие спортсмены района.

— Район в корте нуждался, — 
уверена депутат Совета депу-
татов муниципального округа 
Северный Марина Калиниче-
ва. — Жители спортивные, 
и многих интересует большой 
теннис. А поскольку в районе 
не самые обеспеченные се-
мьи, управа решила им дать 
возможность заниматься лю-
бимым занятием.
Финансово большой теннис 
действительно один из самых 
затратных видов спорта. А на 
открытом корте каждый смо-
жет заниматься бесплатно.
Точку в обустройстве сквери-
ка поставили сами жители — 
в начале пешеходной дорож-
ки они посадили два десятка 
молодых рябин.
ЕЛЕНА МАТВЕЕВА
e.matveeva@vm.ru

ЕЛЕНА
КОЛЕСОВА
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА 
СЕВЕРНЫЙ

Жилой комплекс на Челоби-
тьевском шоссе был построен 
восемь лет назад. Заселили 
его многодетные семьи, кото-
рые воспитывают не только 
своих собственных, но и при-
емных детей. Именно они про-
голосовали в проекте «Актив-
ный гражданин» и попросили 
обустроить в районе пешеход-
ную зону. Затем мы собрали 
пожелания жителей и поняли, 
что особенно нужны велодо-
рожка и корт. Благоустрой-
ство началось в июле. Под-
рядчик справился вовремя. 
Кстати, этим летом мы приве-
ли в порядок также террито-
рии двух детских садиков.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

8 мая 16:13 Дмитрий Саблин встречает участников патриотической 
акции «Звезда нашей Великой Победы» на Поклонной горе 
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На все четыре стороны
Перед вами — очередной выпуск нашей экспериментальной репортерской страницы «На все четыре стороны». Напомним, что эту идею — дать задание журналистам найти 

в городе что-нибудь необычное и рассказать об этом — мы подсмотрели у наших белорусских коллег из газеты «Вечерний Минск». На этот раз любопытство привело 
корреспондентов «ВМ» в школу, в пожарное депо и на детскую площадку. А один журналист — самый инициативный — отправился искать свое репортерское счастье в лес.корреспондентов «ВМ» в школу, в пррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррреееееееееееееееееееееееееееееее

Дворовый космос: детские игры 
среди звездолетов и скафандров

Форменное однообразие: 
где шьют первоклассные вещи 

Огненный фасад: подвиги былых времен 
вдохновляют нынешних пожарных 

Тихие и опрятные двори-
ки на Новоалексеевской 
улице не обещали чего-
то необычного. Но вдруг 

я увидел удивительную дет-
скую площадку. За домом № 5, 
скрытый от шумного проспек-
та Мира фасадами зданий, 
притаился настоящий косми-
ческий городок, оборудован-
ный ракетами и звездолета-
ми. Здесь ребята посещают 
иные миры, высаживаются на 
Луну и строят инопланетные 
базы. В песочницах. 
— Когда площадку открыли, 
первыми в «звездолеты» по-
лезли взрослые, — улыбается 
многодетная мама Катерина 
Егорцева. — Мы живем через 
дом, но гулять будем ходить 
только сюда. Тут здорово!
Ее трехлетний сын Максим 
вовсю жмет на кнопки на  
пульте управления «спускае-
мого аппарата». Рядом детво-
ра облепила величественный 
трехъярусный «звездолет-но-
ситель», покинув который по 
горке можно забраться в «лу-
ноход» и совершить увлека-
тельную прогулку по поверх-
ности только что открытого, 
еще не освоенного мира. 
Просим Максима попозиро-
вать за «пультом управления». 
Увидев приготовления, ма-
лыш чувствует: космолет вот-
вот взлетит! И с визгом поки-

дает «модуль». Прячется «на 
Луне» — в песочнице. 
— Космонавт растет, — заме-
чает кто-то из мам. 
Катерина ловит Максима 
и вытирает от песка пальцы 
звездоплавателя салфеткой. 
Эх, а в нашем детстве мы стро-
или свои ракеты сами.  
Прямо с детской космической 
площадки я звоню космонав-
ту-испытателю, Герою Совет-
ского Союза, замдиректора 
Мемориального музея космо-
навтики Александру Лавейки-
ну. Он уверен — фантазиро-
вать и грезить о космосе де-
тям пойдет только на пользу:

— Эта площадка воспитает бу-
дущих космических инжене-
ров, исследователей. Вообра-
жение — это очень здорово!
— Александр Иванович, а вы 
в детстве «летали» понарошку?
— А как же! Только не в кос-
мос. Мой отец — Герой Совет-
ского Союза, летчик-ас Иван 
Павлович. Так что мы осваива-
ли полеты на «истребителе». 
Огромное спасибо руковод-
ству Алексеевского района за 
такую площадку! Ну а детям 
передайте: наш музей совсем 
рядом. Мы ждем их в гости!
ЗАХАР АРТЕМЬЕВ
zahar.artemev@vm.ru

Необычный городской 
сюжет мне подсказала 
школа № 1256 имени 
Героя Советского Союза 

И. С. Полбина в Печатниках. 
Казалось бы, летний рабочий 
день — должно быть мало-
людно. А здесь, напротив, 
вместе с родителями толпятся 
малыши, одетые в школьную 
форму. Неужели не хочется от-
дохнуть перед 1 сентября? 
Или это такая тяга к знаниям?
Оказывается, ребята фотогра-
фируются в новой форме. Раз-
работали ее специально для 
первоклассников молодые ди-
зайнеры, студенты Техноло-
гического колледжа № 24 .
Дизайн формы остальных 
учеников перекликается 
с цветами школьного флага — 
голубым и синим. А первокла-
шек оденут в вишневые шот-
ландки с синей окантовкой. 
Родители такой подход одо-
брили, поскольку считают, 
что первоклассники должны 
пользоваться особыми приви-
легиями и выделяться среди 
других ребят.
— Мы, когда дочь на пример-
ке увидели, пришли в вос-
торг, — говорит папа будущей 
первоклассницы Валерий Ни-
кифоров. — Наша Настя 
в этой одежде такая яркая!
Родителям понравился не 
только стильный дизайн, но 

и цена — пошив комплекта 
формы в ателье стоит пример-
но столько же. А здесь еще 
и время на поиски тратить не 
надо. Все мерки сняли зара-
нее, осталось только прийти 
и забрать готовую одежду.
— За сарафан мы заплатили 
2900 рублей, юбка и жилет 
стоили 1700, — рассказывает 
Валерий Никифоров. 
Между тем Настенька при-
дирчиво оглядывает свой жи-
лет. Не будет ли он колоться?
— Все продумано, — успокаи-
вает Оксана Шестакова, и. о. 
директора школы № 1256. — 
Ткань использована только 

натуральная — полушерсть. 
Основная задача заключалась 
как раз в том, чтобы каждому 
первокласснику было ком-
фортно в новой форме.
Остается лишь один вопрос: 
зачем уделять столько внима-
ния внешнему виду?
— Хочется передать атмосфе-
ру, складывающуюся в шко-
ле, — улыбается Оксана Ше-
стакова. — На наш взгляд, ее 
формирование начинается 
как раз с создания особенно-
го, корпоративного стиля 
одежды.
ЕВГЕНИЯ АГАФОНОВА
e.agafonova@vm.ru

Поиски любопытного 
привели меня на Пречи-
стенку. Там сквозь чу-
гунные прутья забора 

одного из зданий видно огром-
ное мозаичное панно.
Находится культурный объ-
ект на фасаде одного из кор-
пусов Главного управления 
городского МЧС. Сотрудник 
пресс-службы Светлана Ка-
линкина провожает меня 
к красочной стене.
— Это панно даже попало 
в учебники, — замечает Свет-
лана. — В методическом посо-
бии Технического пожарно-
спасательного колледжа № 57 
есть вопрос: «Что изображено 
на панно на Пречистенке, 22?»

Мозаика из смальты — кусоч-
ков непрозрачной смеси из 
стекла и оксидов металлов, 
действительно впечатляет. 
Сотни разноцветных деталей, 
сливаясь воедино, повеству-
ют о героическом труде мо-
сковских пожарных. Худож-
ник-монументалист Юрий 
Пятаков, когда ему  заказали 
панно, долго думал, что долж-
но быть изображено на фаса-
де, и в конце концов обратил-
ся к двум страшным пожарам 
в истории столицы.
11 марта 1853 года горел Боль-
шой театр. Подвиг тогда совер-
шил крестьянин Василий Ма-
рин, который поднялся по во-
досточной  трубе и подал ве-

ревку плотнику, спасавшемуся 
от огня на крыше.
— Когда видишь этот фасад, 
появляется чувство гордости 
за свою работу, — говорит по-
жарный Алексей Максимов. — 
К счастью, такие трагедии слу-
чаются нечасто. В моей прак-
тике подобных не было. 
Нижнюю часть мозаики зани-
мает изображение пожара, ко-
торый еще помнят многие мо-
сквичи. В результате возгора-
ния в гостинице «Россия» 
в 1977 году погибли 42 челове-
ка, еще 52 получили ожоги.
Вадима Нагаева, начальника 
караула 88-й пожарно-спаса-
тельной части, сложно чем-
то удивить. В 2000 году он 

участвовал в тушении пожа-
ра на Останкинской телебаш-
не. Вадим не делит пожары на 
большие и малые, поскольку 
спасатели всегда рискуют 
своими жизнями.
— Каждый год наше управле-
ние проводит соревнования 
по боевому развертыванию 
в честь полковника внутрен-
ней службы Владимира Арсю-
кова, погибшего при тушении 
пожара на Останкинской те-
лебашне, — говорит Вадим 
Нагаев. — В нашем деле важ-
но помнить подвиги товари-
щей. И это панно нам напоми-
нает о них каждый день.  
ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА
e.yasakova@vm.ru

Лесной лагерь: 
мушкетеры, вперед!

Выйдя из редакции на за-
литую солнцем улицу, 
я замер в нерешитель-
ности. Все-таки, про-

жив долгие годы во Франции, 
я Москву еще не изучил как 
следует. И тут вспомнил, что 
обещал навестить своих 
французских друзей, прие-
хавших изучать наш армей-
ский рукопашный бой.
Пара звонков — и вот я уже еду 
в деревню Спирино, что в Ша-
турском районе. За околицей 
углубляюсь в лесной массив. 
И вскоре — о чудо! — слышу 
раздающиеся из чащи крики 
на французском. На полянке 
мои друзья-мушкетеры под 
руководством тренера Алек-
сея Попова осваивают боевые 
приемы. А бывший морпех 
Алексей Попов учит их метать 
нож, топор и саперную лопату.
Словно встретились два мира: 
Франция и СССР, который 
символизируют маскхалат, 
вещмешок, фляга и другая со-
ветская атрибутика.
— Пройти такую подготовку 
во Франции нереально, — 

объясняет свой приезд Арно 
Шердюрен. — Таких курсов 
мало, и они страшно доро-
гие. Вчера мы были на 
стрельбище. Во Франции, 
чтобы пострелять из писто-
лета, требуется очень много 
бюрократических согласова-
ний. И обойдется это на ваши 
деньги примерно в 15 тысяч 
рублей. А тут мы стреляли из 
автомата Калашникова, ПК, 
Ак-74м и даже ППШ!
Выйдя из леса, мы все вме-
сте идем в баню. Березовые 
веники приводят францу-
зов  в восторг. А потом мы са-
димся за стол и говорим, го-
ворим...
— Здесь я начал понимать, что 
такое Россия, — резюмирует 
Эллиот Тондовский. — Ее 
культура, ее люди стали мне 
гораздо понятнее и ближе.
А в доказательство своих слов 
Эллиот переиначивает рус-
скую пословицу:
— И один в поле воин, если по-
французски скроен!
ЯН АВРИЛЬ
edit@vm.ru

Вчера 11:18 Детская площадка на Новоалексеевской улице. 
«Космонавт» Максим Егорцев к старту готов

Вчера 13:56 Школа № 1256. Первоклассники Коля Тарасов и Соня 
Морозова демонстрируют свою новую школьную форму

Вчера 12:52 Главное управление МЧС России по Москве. Пожарный Алексей Максимов на фоне мозаичного панно

22 августа 15:10 Француз Эллиот Тондовский (слева) и русский 
«курсант» Игорь Байков отрабатывают боевые приемы
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Над входом в просмотро-
вый зал Госфильмофон-
да России, где хранятся 
все без исключения 

картины, когда-либо снятые 
в нашей стране, висит выска-
зывание директора француз-
ской синематеки Анри Лан-
глуа: «Все фильмы 
рождаются равны-
ми и свободны-
ми». В беседе с Ка-
реном Шахназаро-
вым мы попыта-
лись разобраться, 
насколько оно соответствует 
нынешней российской дей-
ствительности.
Карен Георгиевич, как вы 
объя сняете тот факт, что совет-
ское кино всегда было рента-
бельным, а современное рос-
сийское никак не может выйти 
на этот уровень?
Думаю, тут несколько причин. 
Первая — рентабельность се-
годня никого не интересует 
в принципе, от нашего кино 
рентабельности вообще не 
ждут. А в СССР целенаправ-
ленно добивались, чтобы 
кино было рентабельным. 
Вторая причина, как мне ка-
жется, связана с качеством 
фильмов, которое закладыва-
ется уже на этапе отбора сце-
нариев. Раньше существовал 
единый центр — Госкино 
СССР, которое было озабоче-
но, будет ли зритель смотреть 
ту или иную картину. На это 
всегда обращали наше внима-
ние. Отбор сценариев был 
важным этапом и для режис-
серов, в эту сторону склоняли: 
«Ваши фильмы должен смо-
треть зритель!» В-третьих, су-
ществовала достаточно гра-
мотная стимулирующая си-
стема материального поощре-
ния. То есть в зависимости от 
проката картины советский 
режиссер получал приличные 
деньги. Семнадцать миллио-
нов зрителей считались поро-
гом окупаемости фильма, 
и если прокат за эту цифру пе-
реваливал, то режиссер полу-
чал двойные постановоч-
ные — это большие по тем вре-
менам деньги. Тем более что 
за каждый следующий милли-
он дополнительно тоже начис-
лялись средства. То есть совет-
ское кино всем этим прицель-
но занималось.
Сегодня государство, выступа-
ющее как продюсер, к сожале-
нию, никак не может сформу-
лировать задачи, которые ста-
вит в отношении современно-
го кино — ни идеологических, 
ни экономических. Мол, кино 
есть — ну и ладно. Такая вот 
расплывчатая позиция. Мно-
гие фильмы у нас полностью 
сняты на деньги государства. 
Но если оно полностью фи-
нансировало кино, то есть ста-
новится продюсером, то обя-
зано предъявлять 
требования к ко-
нечному продукту. 
Ведь любой част-
ный продюсер 
предъявляет к нему 
достаточно жесткие 
требования: готов 
менять в процессе 
съемок сценари-
стов, режиссеров, артистов, 
если они его не устраивают. 
А государство — нет. 
Ведь посмотрите, даже к такой 
немаловажной вещи, как мно-
гообразие жанров, эти требо-
вания не сформированы. В со-
ветское время за год непре-
менно выходило порядка де-
сятка детективов, музыкаль-
ные фильмы, комедии, дет-
ское кино обязательно присут-
ствовало — снималось около 
40 фильмов для детей. Это на-
зывается формированием по-
литики.
Вам могут возразить, что мы 
от этого намеренно отошли ради 
творческой свободы.
Свобода — это ответствен-
ность. Возникает вопрос: если 
мы от этого отошли, почему 
государство продолжает фи-
нансировать процесс? Тогда 
надо полностью переходить 
на рыночные рельсы, уходить 
от государственного финанси-
рования. 
Такой сценарий развития кино-
отрасли с вашей точки зрения 
оправдан?
Нет, разумеется. Потому что 
в нашем случае это просто 
приведет к коллапсу в кино. 
Поэтому и надо начинать ста-

вить задачи! При стопроцент-
ном финансировании фильма 
у его создателей нет заинтере-
сованности искать дополни-
тельных инвесторов, искать 
частные источники финанси-
рования. Государство же, по-
вторяю, никак не формулиру-
ет, какое именно кино оно хо-
чет иметь. 
Я слышала мнения ваших кол-
лег, которые в пику этой пози-
ции утверждают, что грань 
между жестким формулирова-
нием задач со стороны государ-
ства и диктатом советской цен-
зурной системы весьма тонка. 
И что наличие рынка само 
по себе выправит ситуацию. 
Я вовсе не призываю к тому, 
что государство должно во все 

влезать! Но оно 
должно создать си-
стему, при которой 
отечественный ки-
нематограф рабо-
тал. В том числе 
и рыночными путя-
ми. Ну разве не па-
радоксально, что 
в советское время 

кино было рентабельно, 
а в период рыночных отно-
шений — нет?
В советское время и конкурен-
ции не было, и засилья амери-
канской продукции в кинотеа-
трах не существовало.
Действительно, каждый 
фильм, на который давались 
деньги, автоматически попа-
дал в сетку проката. Действи-
тельно, Советский Союз огра-
ничивал присутствие ино-
странного кино на экранах. 
Но вам не кажется, что, может, 
это отчасти не мешало бы сде-
лать и сейчас? Кроме того, в то 
время не было таких рынков, 
как появившиеся рынки ин-
тернета и телевидения, кото-
рые тоже платят за показы, по-
купают фильмы! Этих рынков 
для советского кино не суще-
ствовало, телевидение вооб-
ще не учитывалось. Для нас су-
ществовал только кинотеа-
тральный показ, от которого 
зависели наши успехи и не-
успехи. Тем более странен 
факт, что в условиях рыноч-
ной экономики, при появив-
шихся дополнительных сег-
ментах «сбыта» кинопродук-
ции, при наличии доступа 
продукции к зарубежным ки-

норынкам, мы получили в ито-
ге нерентабельное кино.
А как вы объясняете, что в Аме-
рике бизнес активно идет в ки-
нопроизводство, а у нас нет? 
Сегодня ситуация складывает-
ся так, что отдельным режиссе-
рам знакомые бизнесмены под-
брасывают деньги, не особо на-
деясь на отдачу. Не хватает 
каких-то законов?
Возможно, это связано с тем, 
что у нас кинопроизводители 
не слишком занимаются нала-
живанием связей с банками. 
А у банков нет особого интере-
са работать с бизнесом. Тебя 
этим вынуждают заниматься, 
только если ты знаешь, что го-
сударство даст лишь 50 про-
центов от бюджета картины. 
Вот тогда начинаешь шеве-
литься.
Кстати, именно так киноси-
стема выстроена во многих 
странах. Поддержка кино на-
ционального существует вез-
де, но ее формы весьма раз-
ные. Например, в Канаде или 
Югославии государство мо-
жет финансировать 50 про-
центов бюджета ленты. Но не 
100, как у нас! Далее — оно 
даст тебе 60 процентов бюд-
жета, только если ты уже снял 
картину или находишься 

в съемочном периоде. Но не до 
того, как ты начал ее снимать. 
Тебя стимулируют, чтобы ты 
находил еще какого-нибудь 
инвестора. Но у нас, если тебе 
дают 100 процентов, то зачем 
же напрягаться?
Думаете, что если бы люди на-
прягались, эти деньги находи-
ли бы? Без принятия дополни-
тельных законов?
Ну, законы нам тут не помеша-
ли бы. Но я могу сказать про 
себя: на моей последней кар-
тине «Анна Каренина» был 
частный инвестор, очень хо-
роший, вложивший большие 

деньги. И еще — канал «Рос-
сия». Я снимаю картину пол-
ностью не на государственные 
деньги, у меня вообще ни ко-
пейки нет бюджетных средств. 
Значит, можно находить лю-
дей, готовых вкладываться 
в кино. Но с ними надо разго-
варивать, узнать сферы их ин-
тересов, заинтересовать.
В постсоветское время, в пери-
од развала кинематографа, был 
принят на несколько лет закон 
об отсутствии налогообложения 
для бизнесменов, финансиро-
вавших кино. И кино тогда сде-
лало резкий рывок...

Да, возможно, для государства 
было бы интереснее принять 
подобные законы, которые 
стимулировали бы приток 
частных инвестиций в кино-
отрасль, чем давать все время 
собственные деньги. Думаю, 
это было бы правильно. По 
крайней мере в те годы, когда 
этот закон существовал, си-
стема работала. Но потом его 
отменили.
Я беседовала с Александром 
Сокуровым, и он высказал 
мысль, что если государство 
снимает кино на деньги налого-
плательщиков, то оно обязано 
предоставлять нам, зрителям 
и налогоплательщикам, отчет 
о наших потраченных деньгах. 
То есть все снятое кино, профи-
нансированное государством, 
обязательно должно быть по-
казано на экранах российских 
кинотеатров. Как вам такая 
идея? 
Это долгий разговор, потому 
что прокатчики не берут оте-
чественные фильмы по мно-
гим причинам. Во-первых, из-
за качества. В России сейчас 
делают 70–80 картин в год — 
это ничтожная цифра. Надо 
понимать, что из 70–80 картин 
лишь 15–20 могут идти в кино-
прокат. Это не специфика од-
ной только России, так проис-
ходит во всем мире, в том чис-
ле и в Голливуде. То есть общее 
количество снимаемых филь-
мов гораздо больше, чем те, 

которые попадут в прокат, по-
тому что не все фильмы этот 
прокат выдержат. В том числе 
и хорошие. Бывают очень при-
личные картины, серьезные, 
глубокие, которые не выдер-
живают проката, и поэтому 
сразу же уходят на другие рын-
ки — телевидение, интернет, 
DVD и прочее.
Серьезное произведение ис-
кусства часто лучше принима-
ется со второго раза, чем с пер-
вого?
В том числе и по этой причине. 
Есть общая статистика: если 
страна делает 80 картин, то 
мы получим на экране всего 
20, которые можно хоть как-то 
смотреть. Поэтому не надо 
всех собак вешать на прокат-
чиков. Хотя к нашим кинопро-
катчикам много вопросов, но 
есть и объективные процессы. 
Вот если бы мы выпускали 
в год 350 фильмов, то в этой же 
самой пропорции получали 
картин сто, которые можно 
было предлагать в прокат. 
И прокатчики бы их брали, не 
сомневайтесь! Тут мы снова 
возвращаемся к главной про-
блеме, о которой я устал уже 
говорить на всех собраниях на 
разном уровне.
К какой же?
К отсутствию единого центра, 
который бы занимался отече-
ственным кино. Я об этом 
много раз говорил, но эта 
мысль почему-то не находит 
поддержки ни на каком уров-
не — ни на официальном, ни 
среди коллег. Видимо, всех 
все устраивает. Я убежден, 
что наши проблемы решила 
бы организация, которая ста-
ла бы аналогом Госкино. Все 
равно, как она будет назы-
ваться. Но, как и в советские 
времена, должен быть единый 
центр, который занимался бы 
всей цепочкой — от финанси-
рования до проката. Кино — 
важная отрасль, и пока это не 
будет сделано, у нас ситуация 
с мертвой точки не сдвинется. 
И вопрос не в  том, что в кино 
надо вкладывать больше де-
нег! Вопрос в том, что наше 
отечественное кино надо хо-
рошо организовать.
Вы сумели за десяток лет так 
хорошо организовать рабочую 
базу студии «Мосфильм», что 
многие кинематографисты по-
читают за честь делать фильмы 
именно на ней. У нас есть заме-
чательная новейшая техника, 
не уступающая той, на которой 
был сделан знаменитый «Ава-

тар», но крайне мало специали-
стов, способных на ней рабо-
тать. И это несмотря на то, что 
в России 80 различных кинош-
кол выпускают полторы тысячи 
специалистов ежегодно. 
В чем тут дело?
Понимаете, выпускник ки-
ношколы — это еще не высоко-
классный специалист. Но он 
может им стать. А если в стране 
слабая кинематография, отку-
да возьмутся настоящие специ-
алисты? Где им набивать руку, 
приобретать опыт? Главная 
проблема — это те же 70–80 
картин в год. Понятно, что ка-
чественных специалистов 
у нас во всех кинопрофессиях 
очень немного — им просто не-
где расти и воспитываться. 
Вот, например, компьютерная 
графика. У нас картин с ком-
пьютерной графикой делается 
в год от силы две-три. Как тут 
воспитаешь хорошего специа-
листа? Для сравнения возь-
мем Голливуд — это десятки 
тысяч специалистов, которые 
заняты постоянно. Там немыс-
лимое производство: в Лос-
Анджелесе на самом деле про-
изводят 50 процентов миро-
вой продукции, и это не толь-
ко кино. Это и огромное коли-
чество телевизионной продук-
ции, и огромное количество 
(я извиняюсь) порнопродук-
ции. Это не просто гигантский 
бизнес, а огромная школа. По-
нятно, что там существует ко-
лоссальная потребность 
в компьютерной графике, 
в пиротехнике, все специали-
сты нужны в огромном коли-
честве — им есть где набить 
руку. А у нас хорошо, если ты 
одну картину раз в три года де-
лаешь!
В стране в послереволюцион-
ный период была на удивление 
быстро создана приличная ки-
ноотрасль. После развала СССР 
и, как следствие, развала оте-
чественного кино прошло чет-
верть века. Почему же в данном 
случае воз и ныне там?
Я искренне не знаю почему. 
Не могу вам ответить на этот 
вопрос.
После того как Америка в отно-
шении нас ввела санкции, 
в других областях мы стали 
разворачиваться в сторону соб-
ственного производства и им-
портозамещения. В киноинду-
стрии есть подвижки?
Нет, здесь я, к сожалению, та-
ких серьезных подвижек не 
вижу. Наша страна ничего се-
рьезного, связанного с техни-
кой кино, увы, не производит.
Давайте вернемся к творчеству. 
С чем связаны сегодня заботы 
режиссера Карена Шахназа-
рова?
Меня волнует постпродакшн 
моей новой картины «Анна 
Каренина». Когда делаешь 
фильм, единственная цель — 
закончить его достойно. Я ду-
маю, что этот мой режиссер-
ский эгоизм вам вполне поня-
тен.  Поэтому забота одна — 
дотянуть бы до финиша! 

Карен Шахназаров: старую столицу 
можно найти у нас на «Мосфильме»

27 августа — День российского кино. Насколько «важнейшее из всех искусств» сегодня  действительно является таковым для общества? О достижениях, проблемах, перспективах 
развития отрасли обозреватель «ВМ» беседует с генеральным директором киноконцерна «Мосфильм», режиссером, заслуженным деятелем искусств, народным артистом России 

Кареном Шахназаровым. Ныне восстановленный практически «из руин» «Мосфильм» является витриной и главной базой отечественной киноиндустрии.

Кинообозреватель и колумнист 
«ВМ». Лауреат премии прави-
тельства Москвы в области жур-
налистики.

ЕЛЕНА 
БУЛОВА
ЕЛ
Б

29 января 2016 года 19:30 Карен Шахназаров на церемонии вручения 
наград премии «Золотой Орел» за заслуги в области российского 
кинематографа в первом павильоне киностудии «Мосфильм» (1)  
Комплекс «Телекино» и компьютерная графика» (2)

НАШИ ПРОБЛЕМЫ 
МОГЛА БЫ РЕШИТЬ 
ОРГАНИЗАЦИЯ 
ТИПА ГОСКИНО, 
ЗАНИМАЮЩАЯСЯ 
ВСЕЙ ЦЕПОЧКОЙ, 
ОТ ФИНАНСОВ 
ДО ПРОКАТА

Карен Георгиевич Шахназаров 
(род. 8 июля 1952 года) — на-
родный артист России, киноре-
жиссер, сценарист, продюсер, 
с 1998 года — генеральный ди-
ректор киноконцерна «Мос-
фильм». Заслуженный деятель 
искусств. Дважды лауреат Госу-
дарственной премии Российской 
Федерации.
В 1975 году окончил режиссер-
ский факультет ВГИКа, дебюти-
ровав картиной «Добряки». Ши-
рокую известность принес музы-
кальный фильм «Мы из джаза». 
Среди наиболее заметных кино-
работ — «Дамы приглашают ка-
валеров», «Зимний вечер в Гаг-
рах», «Курьер», «Город Зеро», 
«Цареубийца», «Всадник 
по имени Смерть», «Звезда», 
«Палата № 6», «Белый тигр», 
«Дорога на Берлин». В настоя-
щее время завершает работу 
над «Анной Карениной».

Справка

1

2

Ваш любимый фильм о Москве?
«Весна» Григория Александрова. Замечательная комедия 
с прекрасными актерами, которая создает самобытный об-
раз советской Москвы
Самое красивое место?
Красная площадь, безусловно. 
На каких улицах  вы бы снимали исторический фильм 
о столице?
В нашей декорации «Старая Москва», передающей дух ста-
рого города. Там бы рекламу не пришлось убирать из кадра.
Нравится ли вам Москва современная?
Да. Это совсем другой город, нежели тот, в котором я вырос, 
город  волнующий. 
Что не нравится?
Чрезмерно, на мой взгляд, суженная проезжая часть в цен-
тре. Но в целом город сегодня стал выглядеть, как одна 
из красивейших мировых столиц. Гулять по нему — одно 
удовольствие.   

СТОЛИЧНЫЙ  БЛИЦ
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РЕПЛИКА

СЕРГЕЙ МАЧИНСКИЙ
НАЧАЛЬНИК ДЕПАРТАМЕНТА 
ПОИСКОВОЙ РАБОТЫ 
РОССИЙСКОГО ВОЕННО
ИСТОРИЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА

Военно-историческое обще-
ство проводит большую по-
исковую работу. Мы каждый 
год с поисковиками выезжа-
ем на раскопки в различные 
регионы страны, где велись 
бои в годы Великой Отече-
ственной войны. 
Например, в Ржевском райо-
не в 2016 году работали бо-
лее 700 человек, которые 
нашли останки 242 советских 
солдат, два самолета с двумя 
пилотами. Нам удалось уста-
новить девять имен погиб-
ших красноармейцев благо-
даря найденным медальо-
нам. Торжественное захоро-
нение останков солдат 
по традиции будет прово-
диться 22 июня следующего 
года на военно-мемориаль-
ном кладбище города Ржева.
В Новгородской области на-
ши ребята нашли самолет 
и останки солдат. В Крыму, 
в районе Аджимушкайских 
каменоломен, до сих пор 
продолжаются поисковые 
работы. В Белоруссии мы 
нашли останки 25 бойцов.
Но подводить окончатель-
ные итоги еще рано: нашим 
департаментом поисковые 
работы ведутся до конца ок-
тября, заканчиваться вахта 
официально будет в ноябре.
Приятно, что интерес к поис-
ковой работе у нас не ослабе-
вает, мы принимаем в свои 
ряды всех, кто хочет. 
Для этого необходимо зайти 
на наш сайт и оставить заяв-
ку. На раскопки в этом году 
выезжали молодые люди 
от 14 лет вплоть до пожилых 
людей 70 лет. Вахта продол-
жается обычно две недели. 
При желании любой человек 
за сезон может выезжать 
на несколько вахт — лишь 
бы позволяло время.

Вчера Минобороны РФ объявило 
очередную внезапную проверку 
боеготовности вооруженных сил: 
войск Южного, части сил 
и средств Западного и Централь-
ного военных округов, Северного 
флота, Главного командования 
Воздушно-космических сил, ко-
мандования Воздушно-десант-
ных войск. Глава Минобороны 
генерал армии Сергей Шойгу 
на совещании с руководящим 
составом ведомства отметил, что 
проверка позволит, в частности, 
оценить способность Западного 
и Центрального военных округов 
нарастить силы на юго-западном 
стратегическом направлении.

Кстати

Вчерашний день ознаменовался  
сразу несколькими громкими 
делами.
● Басманный суд столицы аре-
стовал имущество экс-главы Мо-
сковской антидопинговой лабо-
ратории Григория Родченкова, 
ставшего информатором Всемир-
ного антидопингового агентства 
(WADA). По словам официально-
го представителя Следственного 
комитета РФ Владимира Марки-
на, Родченков приобретал в США 
допинговые препараты и реали-
зовывал их на территории Рос-
сии. В Следственном комитете 
полагают, что злоумышленник 
мог ликвидировать допинг-про-
бы российских спортсменов 
по заданию кого-либо из руко-
водства WADA.
● Мосгорсуд оставил в силе ре-
шение нижестоящей инстанции 
о продлении ареста замминистра 
России Григория Пирумова. 
Жалоба защиты чиновника была 
отклонена. Пирумов останется 
под арестом до 15 сентября.
● Вчера в Лефортовский суд Мо-
сквы было направлено уголовное 
дело в отношении десяти «экс-
трасенсов» и «ясновидящих». 
По данным Генпрокуратуры РФ, 
с мая 2014 года по октябрь 
2015 года обвиняемые входили 
в состав организованной группы, 
действовавшей под вывеской 
«Международный институт па-
рапсихологии и целительства».
По данным следствия, лже-
экстрасенсы обманули 38 чело-
век, получив от них 12 миллио-
нов руб лей. 

В тему

Форум покажет лучшее 
вооружение страны

В парке «Патриот» в Ала-
бине уже отстраивается 
сцена, кипит работа 
в павильонах. На боль-

ших армейских грузовиках 
к месту экспозиции доставля-
ют военную технику.  Здесь 
и танк Т-72Б3, оснащенный 
современной системой при-
целивания и средствами свя-
зи, Т-80У — с лазерным прице-
лом и системой запуска дымо-
вых гранат, есть и БМП, и бро-
нетранспортеры.
По соседству сверкает броней 
«Тигр» — крышу броневика 
венчает внушительный мо-
дуль для пулемета «Арбалет-
ДМ». Он управляется дистан-
ционно и может распознавать 
цель в пределах трех киломе-
тров.
Гусеничные машины прибы-
ли в пункт назначения на тан-
ковых тралах — специальном 
транспорте, который достав-
ляет тяжелую технику. Колон-

ну сопровождали представи-
тели военной автомобильной 
инспекции. Что касается бое-
вых машин на колесном ходу, 
таких как БТР-80 и «Тигр», то 
они добрались до парка своим 
ходом.
— Всего в рамках форума «Ар-
мия-2016» будет представле-
но более 270 единиц техники 
для флота, десанта и сухопут-
ных частей Вооруженных сил 
России, — рассказывает на-
чальник Главного управления 
научно-исследовательской 
деятельности и технологиче-
ского сопровождения передо-
вых технологий Минобороны 
РФ Александр Миронов. — Бу-
дут работать и выставки воен-
ной ретротехники времен Ве-
ликой Отечественной войны.
В Москву уже прибыли ино-
странные военные диплома-
ты более чем из 50 стран мира, 
чтобы обсудить предстоящий 
форум.

— Наибольший интерес для 
нас на форуме представляют 
военные вертолеты, — гово-
рит военный атташе Перу 
Сото Веласкез. — Уверен, рос-
сийские коллеги помогут нам 
в приобретении новых зна-
ний о них.
Ожидается, что форум будет 
масштабней, чем в прошлом 
году.
— Для его проведения задей-
ствуется площадка парка «Па-
триот», военный полигон 
«Алабино» и аэродром «Ку-
бинка», — поясняет Миро-
нов. — Кроме выставки мож-
но будет посетить различные 
мероприятия, в том числе 

и спортивные. Специально 
для экспертов организуют на-
учно-деловую программу, где 
зарубежные коллеги смогут 
обмениваться с нами опытом,  
а также разместится площад-
ка, демонстрирующая самые 
современные технологии 
в военной отрасли.
Зрелище увидят и простые 
зрители. В небе аэродрома 
в Кубинке состоится красоч-
ное авиашоу,  а также выступ-
ление воздушно-десантных 
войск, так что форум станет 
настоящим военным празд-
ником.
СЕРГЕЙ РЫЖКОВ
s.ryzhkov@vm.ru

АРМИЯ Вчера в парк «Патриот» при-
были экспонаты, которые покажут 
на открывающемся 6 сентября Меж-
дународном военно-техническом фо-
руме «Армия-2016». Ожидается, 
что выставка вооружения будет 
еще масштабнее, чем в прошлом году. 

Материал подготовили:
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ, КАТЕРИНА РАДОМСКАЯ, СЕРГЕЙ БОРОДИНОВ edit@vm.ru

Вчера 12:43 Парк «Патриот». Тяжелая техника прибывает на форум 
«Армия-2016» (1) 11:20 Интерес к российскому вооружению у ино-
странных держав огромен. Впервые на смотр приехал атташе Туниса 
капитан Монджед Зитуна Зитуна (в центре в белом мундире) (2)

Разорившийся бизнесмен 
пошел ва-банк

Вчера предприниматель 
Арам Петросян, захва-
тивший в среду вечером 
отделение «Ситибанка» 

в центре Москвы, полностью 
признал свою вину. Сегодня 
следствие планирует выйти 
с ходатайством о его аресте. 
— В ходе допроса фигурант 
дал изобличающие его пока-
зания в совершении захвата 
заложников, — сообщила 
старший помощник руково-
дителя ГСУ СК РФ по Москве 
Юлия Иванова.
Как заявил следствию задер-
жанный Арам Петросян, он не 
собирался никого убивать. 
На такой отчаянный шаг он 
решился после того, как разо-
рился на торговле набора-
ми первой медицинской по-
мощи. 
Своими действиями предпри-
ниматель, по его словам, 
лишь хотел привлечь внима-
ние общественности к про-
блемам банкротства бизнеса. 
Чуть подробнее тему Арам 
Петросян раскрыл в видеоза-
писи, которую опубликовал 
в социальной сети перед тем, 
как захватить отделение. На 
видео Петросян требует отме-
нить закон о банкротстве фи-
зических лиц и предлагает 
взамен создать институт, ко-
торый бы занимался пробле-
мами разорившихся бизнес-
менов. Также Арам Петросян 
в этом же видео пообещал  
вскоре пойти на «резонанс-
ное нарушение Уголовного 
кодекса» и, получается, слово 
сдержал. 
— Петросян вел себя предель-
но вежливо и корректно, — 
рассказал «ВМ» один из за-
ложников — заместитель 
главного редактора ТАСС Глеб 
Брянский. — Он постоянно 
извинялся и говорил, что его 
цель — встретиться с правоох-
ранительными органами 
и добиться демонстрации его 
видеообращения по феде-
ральным каналам. 
Какими бы ни были мотивы 
преступления, отвечать за за-
хват заложников придется по 
закону. Сегодня, в пятницу, 
следствие будет ходатайство-
вать об аресте Арама Петрося-
на. Также ему придется прой-
ти психиатрическую экспер-
тизу. Возбуждено уголовное 
дело по статье 206 Уголовного 
кодекса за захват заложни-
ков. Согласно ей, виновному 
грозит до пятнадцати лет ли-
шения свободы. 
Напомним, что вечером 24 
августа мужчина захватил от-
деление банка по адресу: 
Большая Никитская ул., 15, 
корп. 1, в котором в тот мо-
мент находились четыре че-
ловека. Он продемонстриро-
вал предмет, похожий на 
взрывное устройство — обмо-
танную скотчем коробку, из 
которой торчали провода. По-
сле переговоров захватчик 
отпустил заложников и сдал-
ся полиции. 

Сладкая маракуйя с улицы Краснопрудной

Правоохранители обна-
ружили притон с пожи-
лыми жрицами любви 
в квартире одного из до-

мов по улице Краснопрудной. 
За оказание интимных услуг 
были задержаны женщины 
67 и 46 лет, предварительные 
данные указывают на то, что 
посещали интим-притон кли-
енты с нетрадиционными вку-
сами.
…Изумленные и расстроен-
ные новостью, представи-
тельницы профсоюза жриц 
любви собрались на вечернее 
чаепитие в состоянии повы-
шенной нервозности. Предсе-
датель РОЖИ (Российского 
Общества Жриц Интима) 
Изольда Карловна даже нака-
пала в чашку валокордина.
— Ну просто какой-то неверо-
ятный цинизм и глупость. 
Я понимаю, что молодым вез-
де у нас дорога, но откуда у ма-
лолеток необходимое в нашей 
профессии знание жизни? 
А ведь это то, в чем нуждаются 
мужчины! Наш, увы, ныне 
подкошенный генофонд.
— И не говорите, дорогуша, — 
Антиохия Павловна размочи-
ла сушку в чае. — Все мельча-
ет. Современное поколение 
все сводит к плотским утехам 
и не понимает, как много 
вкладывают люди нашего по-
коления в свое дело. Скажут 
тоже — «пожилые»! Девчон-
ки! Про 46 лет вообще молчу, 
пионерка. А 67 — да, уже что-
то. Хоть какой опыт. И потом, 
а... поговорить?
— Мужчины нуждаются не 
столько в «этом», сколько в ду-
шеспасительных беседах. 
Сколько раз уже было: прихо-
дит ко мне клиент на два часа, 
а потом продлевает время. 
А почему? Потому что на са-
мом деле ему добра и тепла не 
хватает. И он мне душу рас-
крывает, как… бабушке. А что 
он молодой раскроет, кроме — 
простите за вульгарите — мол-
нии на дурно поглаженных 
брюках дешевого костюма?
— Не говорите, милочка. Вот 
сейчас — раз, и произвели 
скандал. А что такого? — Ме-
лентина Евстифеевна отогну-
ла пальчик и отпила чая с ме-
лиссой. — Вы подумайте толь-
ко: где взяли… «притон»? На 

Краснопрудной! В историче-
ском месте! А ведь там насле-
дие, исторические корни.
— Да, Мелентина Евстифеев-
на, — Изольда Карловна улыб-
нулась. — Я когда там бываю 
по делам профсоюза, всегда 
вспоминаю тот дивный пруд, 
что закопали в 1910-м. Огром-
ный был пруд! Общество со-
биралось… Память о пруде 
том — в топонимике.
— Вот, а кто это расскажет, 
кроме вас и Мелентины? — 
закивала головой Януария 

Февральевна. — Изольда Кар-
ловна, а вы, кстати, правда 
Льва Давыдовича помните?
Изольда Карловна передерну-
ла плечами.
— Да, хоть он и покинул меня 
довольно неожиданно, а по-
том связался с этой сомни-
тельной Фридой. У нас в Шко-
ле воспитанниц императрицы 
Марии Федоровны так, как 
она, рисовали поломойки.
— В вас до сих пор говорит 
ревность, — улыбнулась Ме-
лентина Евстифеевна. — Уве-
рена, если бы не политиче-
ские обстоятельства, Троцкий 
не окончил бы свой путь вда-
ли от вас. Я в его речах всегда 
ощущала отголоски вашего 
пламенного стиля.
— Да, я всегда умела работать 
со словом. Оттого и в профес-
сии так долго, — гордо кивну-
ла Изольда Карловна. — Но вы 
лучше скажите, дамы, что, по 
вашему мнению, стоит за за-
держанием наших коллег?
— Я думаю, глубокое непони-
мание, — вздохнула Антиохия 
Павловна. — Пошлость вос-
приятия. Люди не могут по-
нять, почему в наше время 
компьютерных технологий, 
резиновых кукол и виртуаль-
ного секса клиенты обраща-
ются к нам, пожилым...
— Чернослив слаще слив, — 
хихикнула Мелентина Евсти-
феевна. — А сушеная мара-
куйя — самая сладкая.
— Фи, — вздохнула Изольда 
Карловна. — Этот фруктовый 

натурализм не делает вам че-
сти. Суть вовсе не в этом, 
а в полном непонимании муж-
чин современными женщина-
ми. Вот был у меня тут кли-
ент… 35, топ-менеджер, так, 
кажется… Третий раз прихо-
дит. Спрашиваю: ну как вы, 
милый? А он — на слезе. Ни-
как, Изольда Карловна! Ипо-
тека сводит с ума, жена вор-
чит, дети в гаджетах. На рабо-
те плющат, в пробках коре-
жат, по телику пугают. Для ли-
бидо выписывают плацебо, 

погода меняется 
шесть раз в день, 
суставы трещат, 
голова болит. Зато 
благодаря вашему, 
Изольда Карловна, 
совету я, говорит, 

избавился от геморроя.
— Картофельные примоч-
ки? — кивнула Метентина Ев-
стифеевна. — Великая вещь.
— Конечно, их! И еще, гово-
рю, читайте Куприна и Чехо-
ва, они душу лечат. Не смотри-
те политические шоу, ходите 
пешком. И он руки мне целу-
ет: спасибо, говорит, моя ду-
шенька.
— И у меня такой клиент есть. 
То ли сексопсихолог, то ли 

историк, запамятовала. При-
ходит, и мы говорим, гово-
рим. Про Каменева и про Зи-
новьева. Он диссертацию пи-
шет под мою диктовку: «Поли-
тические убеждения и гендер-
ные взаимоотношения». 
Я ему все рассказала — и про 
эсеров, и про жмотов-больше-
виков, и про либералов: они 
все норовили опорочить каче-
ство услуг и не заплатить. Го-
ворит, что как станет докто-
ром, бюст мой поставит у себя 
на кафедре в институте! — 
Мелентина Евстифеевна пе-
ревела дух.
…Вечеряли жрицы долго. 
А потом решили, что выход из 
сложившейся ситуации — 
один: письмо президенту пи-
сать. Он человек с понимани-
ем. Если искоренять явление 
бесполезно, лучше извлечь из 
него пользу и поставить на 
службу отечеству.
— И потом, — подытожила 
Изольда Карловна, — у нас 
пенсионный возраст для жен-
щин хотят повышать. А мы — 
вне возраста. В том смысле, 
что любви все возрасты по-
корны…
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
olga.kuzmina@vm.ru

ФЕЛЬЕТОН

СУД ДА ДЕЛО

24 августа 20:45 Большая Никитская улица, 15. Арам Петросян 
закрывает дверь отделения банка, выпустив одного из заложников

Операцию можно считать уникальной
ВИТАЛИЙ 
ДЕМИДКИН
ПОЛКОВНИК 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ 
АЛЬФА

Операция по освобождению 
заложников в «Сити-банке» 
проведена на высоком уровне. 
Ее можно считать уникальной 
и заносить в хрестоматии 
по правильному ведению пе-
реговоров. Силовики действо-
вали очень правильно и за-
вершили операцию как никог-
да быстро и без потерь, а это 
самое главное.
В целом при задержании нет 
общего алгоритма. Но право-
охранительные органы всегда 
стараются применять мирный 
путь и вести переговоры, что-
бы протянуть время для осво-
бождения заложников и оста-
вить жизнь самим нападав-
шим. Бывали случаи, когда 
полиция и ФСБ вели перего-
воры по неделе, а здесь все 
закончилось за несколько ча-
сов. Правоохранительные ор-
ганы сработали очень профес-
сионально.

ГАРЕГИН ТОСУНЯН
ПРЕЗИДЕНТ 
АССОЦИАЦИИ 
РОССИЙСКИХ БАНКОВ 

Когда появились первые 
снимки и я увидел этого чело-
века, его «бомбу» на шее, 
то сразу понял, что это муляж, 
а захватчик сам удручен, по-
гружен в глубокие пережива-

ния. Он был похож не на пре-
ступника, а на человека, кото-
рому надо было, чтобы его вы-
слушали. К сожалению, 
должен признать, что это на-
ша общая беда: истерия 
в предпринимательской сфере 
растет. Очень часто возникает 
ситуация, когда бизнесменам 
нужно куда-то обратиться 
за экстренной психологиче-
ской помощью к квалифици-
рованным специалистам, ко-
торые смогли бы понять и на-
чать работать с их индивиду-
альными проблемами 
в бизнесе. Я полагаю, необхо-
димо разработать меры, кото-
рые защитили бы в такой ситу-
ации бизнес и его хозяина.

АНАТОЛИЙ 
АКСАКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИТЕТА ГОСДУМЫ 
ПО ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКЕ

Понятно, что у предпринима-
телей могут возникать разные 
ситуации. Сейчас действи-
тельно непростая экономиче-
ская ситуация. Идет конкурен-
ция среди кредиторов — все 
стремятся первыми захватить 
бизнес, арестовать его и на-
чать делить. Мне бы хотелось, 
чтобы поменялось само отно-
шение к бизнесу. Его нужно 
пытаться сохранять, а не «дер-
банить». Если компания 
в принципе рабочая, может 
приносить доход и только тре-
буется некоторое инвестиро-
вание, то бизнес нужно выру-
чать.

Этот отчаянный шаг — попытка 
переложить ответственность

Пытаясь привлечь к себе вни-
мание, идя на подобный отча-
янный шаг — захват залож-
ников,  Арам Петросян пони-
мал, что его услышат, ведь он 
совершил это в Москве. 
На периферии зачастую по-
добные случаи банкротства 
кончаются суицидами.
Причина этого поступка, 
на мой взгляд, лежит в изме-
нении статуса человека — 
раньше у него было все, а те-
перь он банкрот. Мужчины 
более подвержены подобным 
срывам из-за высокой соци-
альной ответственности, воз-
ложенной на их плечи.
Обанкротившийся бизнес-
мен, переживая острый пси-
хологический кризис, попы-
тался найти виновных вместо 
того, чтобы нести ответ-
ственность за свои действия.
Сейчас по всей стране закры-
ваются банки, и предприни-
матели переживают не луч-
шие времена. К сожалению, не 
только в России, но и по всему 

миру участились случаи, ког-
да люди в кратчайшие сроки 
теряют бизнес. 
Но люди, которые занимают-
ся предпринимательской дея-
тельностью или хотят ею за-
ниматься, должны быть мо-
рально устойчивы. Бизнесме-
ны — те же самые участники 
азартной игры, которые мо-
гут как выиграть, так и потер-
петь поражение. Но играть 
нужно осознанно, извлекая 
уроки. Многие же не могут 
остановиться и, идя ва-банк, 
оформляя кредиты, становят-
ся заложниками психологии 
вечного игрока.
Возможно, Арам непросто пе-
режил 90-е годы, и у него 
в подкорке сидит страх, что 
за ним придут, обворуют дом, 
расстреляют. В любом случае 
это очень тревожный сигнал. 
Каждый подобный случай 
нужно пристально изучать. 
Не всегда та проблема, кото-
рую озвучивает пациент, яв-
ляется главенствующей. Слу-
чаи бывают очень непредска-
зуемые. Вполне возможно, 
что финансовый крах воспри-
нялся бы не так болезненно, 
если бы не давление со сторо-
ны близких или другие фак-
торы.

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ 
ПСИХОЛОГ

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИВАН БУВАЛЬЦЕВ
НАЧАЛЬНИК ГЛАВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ БОЕВОЙ 
ПОДГОТОВКИ 
ВООРУЖЕННЫХ СИЛ РФ

Форум «Армия-2016» способ-
ствует укреплению дружбы 
между военными разных госу-
дарств и популяризации ар-
мейской службы. В следую-
щем году планируем провести 
Армейские международные 
игры с новыми дисциплинами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Сидоров, знахарь

Удивительно, но факт не-
опровержимый — 
офисный планктон 
тоже болеет. Когда вы-

плывает на поверхность ин-
тернет-океана. Каждый вто-
рой раб компьютера страдает 
искривлением позвоночника. 
Больше 70 процентов жрецов 
«клавы» имеют излишний вес 
и проблемы с пищеварением. 
Примерно трое из пяти за-
творников холдингов и корпо-
раций подвержены психиче-
ским расстройствам. Это не 
статистика, а прямые данные 
почты «Вечерки», поступаю-
щей в отдел «Знахарства и тра-
диционных методов лечения». 
Вот некоторые из писем.

■ «Никитич, вчера на работе 
плюхнулся с размаха в офисное 
кресло. Спину в пояснице проко-
лоло так, что не могу ходить вот 
уже третий день. Терапевт посы-
лает к невропатологу, тот — 
в аптеку, а там (!) — сам знаешь, 
какие цены. Есть ли какие-то 
способы лечения, щадящие 
и для организма, и для нашего 
кошелька?»
Олег Васильев, программист, 
ЮЗАО

■ «Никитич, храню твою публи-
кацию «Сидоров, пациент. Пере-
загрузка» («ВМ» за 8 июля 
2013 года). Недавно вспомнил 
о ней в связи с тем, что у меня на-
чал барахлить жи-
вот. Что в нем проис-
ходит — непонятно. 
В аптеке суют всякие 
снадобья. Но они 
очень дорогие и не-
понятно от чего ле-
чат. Может, ты со своими эскула-
пами что-то посоветуешь?»
Алексей Сухариков, менеджер 
по продажам, ВАО

■ «Никитич, лежу дома с брон-
хитом: попил в офисе холодной 
воды из кулера, и меня так при-
хватило, что очухаться не могу. 
Помню, в твоей публикации «Си-
доров, ангел-хранитель» («ВМ» 
за 1 октября 2013 года) ты 
что-то рассказывал о це-
лителях, знахарях, кото-
рые лечат не таблетками, 
а всякими снадобьями и на-
родными методами. Попытал 
бы ты их еще разок на предмет 
«лечебной пользухи» 
для нас, грешных».
Ярослав Кромской, инже-
нер-системщик, СЗАО

Ярослав, как и большинство 
технарей, я не верю «ни в сон, 
ни в чох, ни в вороний грай». 
Поэтому за консультацией 
и советами (будучи сам пред-
ставителем офисного план-
ктона) обратился к настоя-
щим специалистам русской 
традиционной медицины, ко-
торые работают в системе 
РАНМ — Российской ассоциа-
ции народной медицины. Ра-
зобраться в моих болячках 
и причинах их возникнове-
ния согласился Олег Хазов, 
крупнейший в нашем городе 
специалист по проблемам ор-
ганов пищеварения, мастер 
«славянской правки живота» 
и висцеральной терапии (это 
когда доктор делает пациен-
ту «больно», а после этого па-
циенту становится хоро-
шо. — «ВМ»).

Движение — жизнь

Олег Эдуардович, если у чита-
теля «Вечерки» Олега Васи-
льева, офисного работника, 
«барахлит» живот, то что это 
значит?
Для меня как врача — ничего. 
Потому что заболевание мож-
но диагностировать только 
после тщательного осмотра 
пациента. Специалисты клас-
сической медицины делают 
это с помощью сложных при-
боров. Врачи традиционной 
народной медицины выясня-
ют состояние организма рука-
ми, путем нажатия на те или 
иные органы. В процессе на-
жатия возникает определен-
ная боль. Если она несильная 
(возникла от надавливания), 
то орган чувствует себя нор-
мально. Когда боль сильная, 
но после нажатия постепенно 
исчезает, то это значит, что 
врач провел определенную 
операцию и подлечил орган, 
дал ему возможность восста-
новить его функции. При 
сильной непреходящей боли 
ясно, что у пациента серьез-

ные нарушения и требуется 
длительное лечение, возмож-
но, даже в стационаре. Вот, 
я нашел у вас больное место.
Действительно, доктор, я чув-
ствую боль.
Не торопитесь, сейчас я не-
сколько секунд подержу руки 
на больном месте, не ослабляя 
нажатие, и боль у вас пройдет.
Чувствую, боль ушла, и что же 
это значит?
Я выжал из вашего органа за-
стоявшуюся жидкость (как 
мыльную пену из губки), и он 
начал работать нормально: 
отек ушел, и боль снизилась. 
В моей практике бывали слу-
чаи, когда мы приезжали по 
вызову на скорой помощи, 
я при осмотре таким спосо-
бом снижал боль у пациента, 
и он просил его не госпитали-
зировать — уже не болит 
ведь. То есть у человека было 
не настоящее заболевание, 
а обычный спазм. Кстати, 
офисные работники сами, на 
рабочем месте или дома, мо-
гут таким способом избав-
ляться от спазмов. Нажали на 

больное место, подержали 
пальцы несколько секунд. 
Боль уходит, значит, сами 
себя полечили. Если же нажа-
ли и боль усиливается, то это 
воспаление. Надо срочно об-
ращаться к специалистам, 
в поликлинику или больницу. 
Нельзя все воспаления орга-
нов в животе лечить таким 
образом.
В офисе можно заработать ка-
кую-нибудь болезнь?
Да запросто! Вот вы плюхне-
тесь с размаху в рабочее крес-
ло и можете получить остео-
хондроз. Или попьете холод-
ной воды (+8–10 градусов) из 
кулера и заработаете хрони-
ческое заболевание почек, 
поджелудочной железы. Ког-
да вы часами сидите в рабо-
чем кресле, то ваш позвоноч-
ник оседает, спрессовывается, 
органы пищеварения сжима-
ются. Весь организм начинает 
работать как автомобиль на 
бездорожье и усиленно изна-
шивается. Постоянное жева-
ние всухомятку провоцирует 
желудок и его железы на бес-

конечную работу, преждевре-
менный износ.
Что посоветуете москвичам 
в эти жаркие летние дни делать 
на работе, чтобы не заболеть?
Холодная вода ухудшает отде-
ление пищеварительных сто-
ков, что негативно сказывает-
ся на пищеварении. Еда не ус-
ваивается в крови. Поэтому 
пейте воду с температурой 
чуть выше 40 градусов. Выдер-
живайте режим питания: за-
втрак, обед и ужин. Постоян-
ное жевание ведет к наруше-
ниям в желудке и поджелудоч-
ной железе. Каждые 40–50 ми-
нут работы, вставайте и делай-
те 10-минутную прогулку. Та-
ким способом вы полностью 
восстанавливаете нормальное 
кровообращение. Это намного 
полезнее, чем отсидеть шесть 
часов, а потом встать и побе-
жать по гаревой дорожке.

Совет доктора Хазова

— Чтобы быть здоровым, 
надо: хорошо высыпаться, не 
переедать, пить теплую воду, 

заниматься спортом в выход-
ные, а лучше три-четыре раза 
в неделю, периодически гу-
лять по офису во время рабо-
ты, чтобы не было слежива-
ния ваших внутренних орга-
нов и чтобы размять спину.
Не всякую боль можно устра-
нить вручную. Не каждое за-
болевание поддается быстро-
му врачеванию. Но у специа-
листов традиционной народ-
ной медицины, работающих 
в нашем городе, есть ответ на 
любой вызов. За советами 
и рекомендациями о том, как 
«полечить болячку», можно 
пойти не только к мастеру по 
славянской правке живота, но 
и, к примеру, знатокам лече-
ния травами. Что я и сделал, 
обратившись к Юлии Корши-
ковой, врачу РАНМ, которая 
владеет методами фитоте-
рапии.

Вся аптека под ногами

Юлия Ивановна, что москвичу 
выпить утром перед выходом 
на работу, чтобы день удался 

(может, рюмочку коньяку 
для стимуляции сердца)?
Лучшее питье — витаминный 
чай с настоем шиповника. 
Какие летние болезни чаще 
всего допекают горожан?
Работники офисов часто стра-
дают гипертонией. Это повы-
шение артериального давле-
ния. В  жару давление у них 
может резко повышаться. 
В наше время у многих моло-
дых людей проявляется ней-
роциркуляторная дистония. 
Она характерна для специа-
листов, ведущих неподвиж-
ный образ жизни, в том числе 
и на работе. Это утомляе-
мость, нарушение сна, голов-
ная боль, раздражительность, 
снижение работоспособно-
сти. Летом у многих москви-
чей часто обостряется га-
стрит — хроническое воспа-
ление желудка. Считается, что 
он есть почти у 80 процентов 
горожан. Для него характер-
ны такие признаки, как боль 
в животе, тяжесть, отрыжка, 
снижение аппетита, изжога. 
Происходит обострение пото-
му, что горожане, соскучив-
шись по витаминам, начина-
ют есть в большом количестве 
грубую пищу — овощи, зе-
лень, огурцы. Для исправле-
ния этой ситуации в аптеках 
есть прекрасный травяной 
желудочно-кишечный сбор. 
Он разработан кафедрой фар-
макогнозии Первого москов-
ского медицинского универ-
ситета имени Сеченова. На 
даче можно использовать на-
стой обычного подорожника 
или чай с подорожником, на-
стой таволги.
Чем хороша таволга? 
Прекрасный заменитель 
аспирина для больных ише-
мической болезнью сердца. 
Почтительно относитесь к по-
дорожнику, мать-и-мачехе. 
Читателю «Вечерки» Ярославу 
Кромскому я бы посоветовала 
смесь свежих листочков (3–4 
листочка подорожника и 3–4 
листочка мать-и-мачехи). Их 
заливают кипятком (не кипя-
тят), один час настаивают 
и пьют. 
Многие москвичи летом от-
правляются на отдых, на дачи. 
Что им порекомендуете?
Быть осторожнее в местах об-
щественного отдыха. Многие 
москвичи получают летом за-
ражение грибками — на пля-
жах, в банях, саунах, в бассей-
нах, при занятиях фитнесом. 
Нельзя пользоваться чужой 
обувью! Пляжные кабинки 
для переодевания — рассад-
ники грибковых заболеваний. 
Без шлепанцев в них — ни 
шагу! Профилактика — мытье 
ног в подкисленной столовым 
9-процентным уксусом воде 
(столовую ложку на литр). 
Если уж вы приобрели грибок, 
то перед началом лечения всю 
внутреннюю поверхность об-
уви надо обработать 9-про-
центным раствором столово-
го уксуса. По окончании лече-
ния протрите ее уксусом. 
Можно вату с 40-процентным 
формалином положить 
внутрь обуви на ночь — его 
пары уничтожат все ваши 
грибки.
Это рецепты больным. Что 
посове туете здоровым горо-
жанам?
Здоровый человек должен 
нормально питаться. На рабо-
те в офисе лучше пить обыч-
ную воду температурой около 
40 градусов. Самое замеча-
тельное питье — настой ли-
стьев черной смородины, од-
ной из самых полезных ягод. 
Это способствует выведению 
мочевой кислоты из организ-
ма. Это — прекрасное пода-
грическое средство. 
Как быть с травами: сушить 
их самостоятельно, покупать 
у знахарей или врачей-фитоте-
рапевтов? 
Никакой врач и лекарь на всех 
больных заготовить траву не 
может. В основном врачи ори-
ентируют своих пациентов на 
аптеку: она отвечает за каче-
ство и достоверность лекар-
ственных средств.

Репортер «Вечерки» Анатолий Сидоров работает в стиле рубрики «Испытано на себе». Читателям памятны его исследовательские материалы «Сидоров, пациент. Перезагрузка» 
(«ВМ» за 8 июля 2013 года), «Сидоров, ангел-хранитель» («ВМ» за 1 октября 2013 года),  «Сидоров, турист» («ВМ» за 20 января 2014 года). Сегодня «Вечерка» публикует 

его репортаж о том, как он испытывал на себе традиционные методы лечения заболеваний, характерных для офисного планктона, то есть работников малоподвижных профессий.

Репортер «Вечерки», работаю-
щий в стиле рубрики «Испытано 
на себе», освещающий острые 
социальные проблемы. 

АНАТОЛИЙ 
СИДОРОВ
АН
СИ

Стакан компота из шиповника в 3 раза увеличивает работоспособность
РЕЦЕПТЫ НАРОДНОЙ 
МЕДИЦИНЫ

Настой 
из таволги
● 1–2 ч. л. залить 250 мл 
кипятка и настоять 
15 мин. Настой процежи-
вают и пьют по 1 стакану 
2 раза в день маленькими 
глотками при простуде, 
гриппе, ревматизме.
● При лечении нефритов 
используют таволгу в ка-
честве мочегонного, про-
тивовоспалительного, 
антибактериального 
средства. 1 ст. л. травы 
заваривают 1 стаканом 
кипятка и пьют в течение 
дня дробными порциями.
● Концентрированный от-
вар (2 ст. л. на стакан ки-
пятка) используют наруж-
но для промывания ран, 
лечения язв и ожогов.
● Таволга справляется 
с прыщами и расширен-
ными порами. Кожа будет 
гладкой, если отвар пе-
ремешать с медом и мор-
ковным соком (всего 
по чайной ложке). Ис-
пользуется в виде маски, 
которую наносят много-
слойно, а затем смывают.
● Цветы лабазника с ме-
довым ароматом, можно 
пить в виде вкусного чая.

14:25 На пасеке в Тимирязев-
ской академии репортер 
Никитич обнаружил портрет 
своего далекого предка-знахаря 

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

ВЛАДИМИР 
ЕГОРОВ
ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИЙСКОЙ 
АССОЦИАЦИИ 
НАРОДНОЙ 
МЕДИЦИНЫ

Москва полностью создала 
инфраструктуру для разви-
тия центров оздоровления 
горожан. Народная меди-
цина  в городе чрезвычай-
но востребована в первую 
очередь в связи с бешеным 
городским темпом жизни. 
Самые распространенные 
методы для улучшения 
здоровья в рамках физ-
культурно-оздоровитель-
ной деятельности: закали-
вание, посещение бань, 
контрастный душ и различ-
ные гимнастики. Несмотря 
на то что в наше время рас-
пространены виды восточ-
ной гимнастики, у нас мно-
го своих старославянских 

методик и упражнений. 
Есть упражнения с прие-
мом подручных средств. 
Есть висцеральная хиро-
практика — она применя-
лась в древней Руси и боль-
ше известна как правка жи-
вота. Это работа с внутрен-
ними органами через 
переднюю брюшную стен-
ку. Есть более современные 
примеры — неваляшки, это 
методика гимнастики док-
тора Кирилова. Это наше 
достояние и пришло в со-
временный век с русскими 
традициями. Сейчас это все 
столичными специалиста-
ми собирается и возрожда-
ется по старинным книгам 
и рецептам. В городе соз-
дается система, образно 
говоря, народной культуры 
здоровья. Ее услугами мо-
жет воспользоваться каж-
дый горожанин и гость.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
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ПОДОРОЖНИК 
Снимает воспаление, служит антисептиком, заживляет и затягивает раны, положительно 
влияет на секреторную функцию желудка, сни-мает боль, оказывает отхаркивающее и крово-очистительное действие. Его используют как обез-боливающее, противо-воспалительное и анти-септическое средство

ТЫСЯЧЕЛИСТНИК Растение оказывает спазмолити-
ческое действие на желчные и мо-
чевыводящие пути. Его применяют 

в качестве ранозаживляющего, 
бактерицидного и антиаллергиче-
ского средства

ЧЕРНИКА 

Помогает норм
ализовать пище-

варение. Сок обладает бакте
ри-

цидным действием. Способствует 

обновлению клеток сетчатки глаза 

и улучшает кров
ообращение

БРУСНИКА 
Свежие плоды полезно 
принимать при гипертонии 
или как средство для улуч-
шения зрения. Листья рас-
тения обладают антисеп-
тическим свойством. 
Препараты на основе 
листьев оказывают 
противовоспали-
тельное действие 
на организм

КАЛЕНДУЛА
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Он бы 
остался жив, если бы не заговорил 
в темном лесу с незнакомой девоч-
кой в красной шапочке. 3. Летаю-
щая запятая. 9. «Коллоквиум» 
с кандидатом на место. 10. Англий-
ский физик, прозванный «самым 
богатым из ученых и самым ученым 
из богачей». 14. Цыганский имидж 
героини фильма «Ах, водевиль, 
водевиль...» 18. Какое качество 
«на конфликты не идет»? 19. «Кри-
чат болельщики, ... дает судья» 
(из футбольной песни). 24. Какой 
из Канарских островов попал в ро-
ман «Место под солнцем» Полины 
Дашковой? 25. Любимый школьный 
предмет Шэрон Стоун. 26. Профес-
сия героя Аль Пачино из детектив-
ного триллера «88 минут».
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Какой кот ску-
шал жаркое у крыловского Повара? 
2. «Из чего состоит дух? Что свято? 
Ради чего стоит жить? За что стоит 
умереть?» Дайте один ответ на четы-
ре вопроса из древнеиндийской 
притчи. 4. Каждый из 12 поступков 
в жизни Геракла, о которых так много 

сказано. 5. Кого чеканили на монетах 
Древней Греции вместе с Афиной? 
6. Где Майк Тайсон медали зарабо-
тал? 7. Молодые листочки на кончике 
побега чайного куста, из которых 
и получается самый хороший чай. 
8. Дерево, чья кора «оцепеняет 
змей», делая их послушными воле 
колдуна. 11. «Выпускники» само-
лета при посадке. 12. «Из того, 
что дуракам ... не писан, еще не сле-
дует, что они не принимали участия 
в его написании». 13. Первый же 
его роман имел такой успех, что он 
целых 12 лет подписывал свои но-
вые творения «автор «Уэверли». 
15. Кто сопровождает «в места 
не столь отдаленные»? 16. Из чего 
сделана «многоскандальная» посуда 
для битья? 17. «Убивать за убийство 
несоразмерно большее наказание, 
чем самое преступление» (классиче-
ский роман). 20. Хлеб для сладкое-
жек. 21. Победитель «берет ...» 
над противником. 22. Какое время 
года «убивало» великого философа 
Фридриха Ницше? 23. «Бедный 
родственник» кондиционера.

Ответы на сканворд и кроссворд от 25.08.16
СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Мода. Муха. Га-
вана. Васаби. Море. Неле. Брюхо. Рога. 
Нимб. Стыд. «Комбат». Лифт. Вахта. 
Арест. Офелия. Магия. Пекло. Нева. 
Батут. Роды. Залог. Спад. Офис. Лама. 
Бикини. Рай. Накал. Опой. Агасси. Водо-
ворот. Киев. Вари. Ходули. Ирис. Алан. 
Яшин. Корона.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Клоп. Проба. Кворум. 
Александр. Бельканто. Угон. Мамонт. 
Опыт. Финикия. Авербух. Раввин. Гало. 
Гала. Ада. Матрас. Омск. Фаза. Ров. Ми-

нистр. Генерал. Повар. Ода. Орало. Соя. 
Майоран. Анекдот. Латы. Тина.
КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Вкус. 8. Вселен-
ная. 9. Стол. 10. Сангвиник. 12. Мудрец. 
17. Автоответчик. 19. Сев. 20. Криминал. 
23. Лихость. 24. Матрос. 26. Русланова. 
27. Тизл.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Устав. 2. Слуга. 
3. Инжир. 4. Налим. 6. Катарсис. 7. Солн-
це. 11. Кусто. 13. Банкомат. 14. Стриптиз. 
15. Помидор. 16. Аврал. 18. Кентавр. 
21. Лилль. 22. Война. 25. Суп.

ТОЧКА Сегодня точку в номере ставят олимпийские 
бронзовые призеры Надежда Глызина, 

Анна Тимофеева, Анна Гринева, Анна Устюкина и Евгения 
Иванова (слева направо), которые ожидают встречи 
с президентом России Владимиром Путиным 
в Георгиевском зале Кремля (1). Символично, 
что победительницы сидят под картиной знаменитого 
французского баталиста Адольфа Ивона «Куликовская 
битва» (2). Подобно войску князя Дмитрия Донского наши 
спортсмены отстояли на Играх честь родной страны. 
И точно так же вошли в историю как триумфаторы.

ДЕНЬ В ДЕНЬ / 2628 АВГУСТА

Не тратьте время на диеты 
и жадных мужчин
Сегодняшний день в народе 
назывался Тихон Страстной. 
Наши предки наводили поря-
док в сараях и погребах, чтобы 
к зимним хранилищам не при-
вились осенние гнили. 27 ав-
густа называли Михей Тихо-
вей — и ждали начала листо-
пада. «Если на Михея полетят 
журавли, в середине сентября 
месяца жди мороза, если же 
нет, жди поздней зимы». 
28 августа звалось Обжин-
ки — в этот день заканчивали 
жатву. А еще это большой 
праздник православной и ка-
толической церквей — Успе-
ние Пресвятой Богородицы. 

■ 26 августа 1382 года. Зо-
лотоордынский хан Тохтамыш 
хитростью захватил Москву. 
После неудачного кровопро-
литного штурма хан придумал 
обходной маневр. К город-
ским стенам подошла делега-
ция переговорщиков, состо-
явшая из ордынских князей 
и знатных вельмож. «Царь 
вам, своим людям, хочет ока-
зать милость, потому что не-
повинны вы и не заслуживаете 
смерти, ибо не на вас он вой-
ной пришел, но на Дмитрия, 
враждуя, ополчился. Вы же 
достойны помилования», — 
говорили москвичам. И они 
поверили — раскрыли ворота. 
Дальше — сами понимаете.

■ 26 августа 1858 года. От-
правлена первая новость те-
леграфом. А ровно через 
69 лет, 26 августа 1927 года, 
Владимир Маяковский из Ял-
ты сообщил телеграфом в Мо-
скву название законченной 
им поэмы «Хорошо!» 

■ 26 августа 2008 года. Пре-
зидент России Дмитрий Мед-
ведев подписал указ о при-
знании независимости Абха-
зии и Южной Осетии.

■ 27 августа 1896 года. В Та-
ганроге в семье промышлен-
ника и коммерсанта, купца 1-й 
гильдии Гирша Хаимовича 
Фельдмана родилась дочка 
Фаина. Домашнее обучение, 
гувернантки, пение и танцы — 
у Фаины было классическое 
детство ребенка из очень 
обес печенной семьи. А в 14 лет 
девочка заболела театром — 
в частной театральной студии 
начался творческий путь буду-
щей звезды театра и кино Фа-
ины Георгиевны Раневской. 
Когда женщина умна и остра 
на язык — она опасна. Фаина 
Георгиевна была опасна ис-
ключительно. В любой ситуа-
ции она умела найти нужные 
слова. И вообще: «Жизнь 
слишком коротка, чтобы тра-
тить ее на диеты, жадных муж-
чин и плохое настроение».

■ 28 августа 1697 года. 
Петр I прибыл в голландский 
Зандам изучать корабельное 
дело. Русский царь работал 
плотником на местной судо-
верфи. Дом, где он прожил не-
делю, сохранился до наших 
дней. Сегодня там работает 
музей «Домик Петра I».

■ 28 августа 1922 года. 
В Москве вышел первый но-
мер сатирического журнала 
«Крокодил».

Календарь читала 
МАРИЯ ТРОШЕНКОВА 
m.troshenkova@vm.ru

На мокром 
месте

Идут обыденные дожди,
по собственным лужам
скользя.
Как будто они поклялись 
идти, —
а клятву нарушить нельзя...
(Роберт Рождественский)

...Москва сереет кашей 
из овса
И, значит, ты на завтрак 
ела небо
(для вкуса — посолив) 
с кусочком хлеба,
Пытаясь тщетно 
разлепить глаза
И причитая: 
«Эх, поспать бы 
мне бы
Не долго, но — 
хотя бы полчаса,
Пусть это, знаю, и звучит 
нелепо».

Однако — дождь. По мнению 
синоп-
-тиков, мы словно на ковчеге,
Мы — полурыбы, 
получеловеки,
Амфибии, мечтающие чтоб
На выбор: или улицы 
как реки,
Или чтоб солнце шустро, 
как микроб,
Проникло к нам и в сердце, 
и под веки…

Льет от души. По-чемпионски. 
Так,
Что в пору доставать свои 
байдарки
И плыть неспешно 
в городские парки,

Для шутки развернув 
пиратский флаг. 
А дома — плед шотландский, 
роза в банке,
В колонках Окуджава. И табак.
И на закуску книжка — 
Керуак,
Ласкающий невидимые 
ранки.

Москва на мокром месте — 
как глаза
Отруганного дворником 
ребенка.

Дождь — гулко по газонам, 
в стекла — звонко,
Меняя тон сто раз за полчаса.
И кажется, что вот сейчас 
иконка
Заплачет. И покатится слеза.
И ты заплачешь — жалобно 
и тонко,

Как подобает случаю. Потом
Уснешь, возможно. Встанешь 
спозаранку,
Расправишь флаг 
и поплывешь по парку,
И будешь дождь ловить 
открытым ртом,
Столовой ложкой с неба есть 
овсянку,
Делиться ей с ободранным 
котом,
Мечтающим, чтобы снова 
стало жарко…

БОРИС 
ВОЙЦЕХОВСКИЙ
b.voitsekh@vm.ru

ЧЕРНИЛЬНИЦА

Столичные синоптики потирают руки — на их улице 
праздник: август текущего года в Москве вошел 
в тройку самых дождливых за прошедшие 140 лет. 
А нам? Нам-то что делать? Радоваться любой погоде, 
уверен обозреватель «ВМ».

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

Коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности
Недвижимость

Строительство и ремонт

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
 ● Очаров. старину. Т. (495) 304-78-18

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Кредиты, ссуды

 ● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33

 ● Такси 24 ч. Т. (495) 665-04-00

(499) 557-04-04
Размещение рекламы

1967 год. «У меня хватило ума глупо прожить жизнь», — сказала 
как-то Фаина Георгиевна Раневская. Самоирония — великая вещь
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